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Законопроект Минфина сохраняет за гражданами право ввозить санкционные продукты в Россию, но предполагает 
введение запрета на покупку таких продуктов внутри страныО К О Н Ч А Н И Е  Н А   С .  7  

О К О Н Ч А Н И Е  Н А   С .  9 

ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

«Газпром» вопреки поручению 
президента отказался про-
давать газ будущему заводу 
«Роснефти» на Дальнем Восто-
ке. Монополия считает, что у 
«Роснефти» там достаточно 
собственного газа, а «Газпро-
му» не хватает топлива для ре-
гиона и экспортных проектов.

Газ раздора

Убедить «Газпром» поставлять газ 
на будущий Восточный нефтехи-
мический комплекс (ВНХК) «Ро-
снефти» не смогло даже поручение 
президента Владимира Путина в 
декабре 2016 года. Отказывая «Ро-
снефти», монополия ссылается на 
наличие у нефтегазовой компании 
собственного газа на Сахалине, 
следует из письма, направленного 
8 февраля зампредом правления 
газовой монополии Валерием 
Голубевым министру энергетики 
Александру Новаку.

К О Н Ф Л И К Т

Монополия 
своего 
не отдаст

СВЕТЛАНА БОЧАРОВА, 
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Российское правительство 
запретит оборот в стране 
отдельных товаров, ввезен-
ных из государств — пар-
тнеров по ЕАЭС. Для рос-
сиян это может означать 
запрет на покупку так 
называемых санкционных 
продуктов.

Правительство получит право за-
прещать оборот в России товаров, 
поступающих из других стран — 
членов Евразийского экономи-
ческого союза (ЕАЭС, объединяет 
Россию, Белоруссию, Казахстан, 
Армению и Киргизию). Соответ-
ствующий законопроект подго-
товлен Минфином; в понедель-
ник, 13 февраля, его одобрила 
правительственная комиссия по 
законотворческой деятельности, 
сказал РБК участник заседания 
и  подтвердила  пресс-служба 
Минфина. Правительство не 
объявляло об одобрении доку-
мента комиссией.

Под запрет могут попасть то-
вары, которые ввозятся в стра-
ны — союзницы России из тре-
тьих государств по правилам, 
отличным от принятых в ЕАЭС и 
России, следует из законопроек-
та (есть у РБК).

А Н Т И С А Н К Ц И И  Запрещенные товары не смогут проникать в Россию

через страны ЕАЭС

Еда не пройдет

Артем Крамин,
предприниматель

Как заработать 
на развитии сети 
квестов за рубежом
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Индекс РТС 
Московская биржа, 20.02.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 10.02.2017
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21.02.2017
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В Кремле обсуждают параметры успешных выборов 2018 года

Путину готовят  
новый срок
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА

Подготовка к выборам 
2018 года ведется с расчетом 
на участие в них Владими-
ра Путина. На совещани-
ях в Кремле обсуждается, 
что за него должны про-
голосовать больше людей, 
чем во время прошлых кам-
паний, рассказали источники 
РБК.

Формирование повестки

Подготовка к президентским вы-
борам 2018 года ведется в Кремле 
с расчетом на то, что в них примет 
участие Владимир Путин, расска-
зали два федеральных чиновника 
РБК. «Я не сомневаюсь, что он бу-
дет участвовать», — заявил один 
из собеседников РБК.

«Все исходят из того, что  на-
чальник [Путин] пойдет на выбо-
ры. И все понимают, что это будет 
его последний срок. Ничего менять 
под себя, чтобы остаться и после 
2024-го (когда истечет очередной 
срок), он не будет», — добавляет 
другой федеральный чиновник 
в беседе с РБК.

На одном из совещаний в Крем-
ле первый замглавы кремлевской 
администрации Сергей Кириенко 
высказывался в том духе, что важ-
но не  просто избрание Путина, 
а что будет после выборов. А имен-
но — формирование повестки его 
следующего срока, пересказывает 
РБК смысл сказанного Кириенко 
один из  участников совещания. 
По его словам, кремлевский чи-
новник дал понять, что повестка 
нового срока президента не менее 
важна, чем технологии, позволяю-
щие получить нужный результат. 
«Из слов Кириенко было понятно, 
что речь идет о последнем сроке 
Путина», — резюмирует собесед-
ник РБК.

Конституция России запрещает 
занимать пост главы государства 
более двух сроков подряд. Если Пу-
тин вновь изберется в 2018 году, 
то  согласно Основному закону 
в следующий раз он сможет уча-
ствовать в выборах только спустя 
шесть лет после окончания своего 
срока — в 2030 году.

Легитимная победа

Сейчас на совещаниях с участием 
сотрудников внутриполитическо-
го блока Кремля и экспертов об-
суждаются несколько параметров 
успешных выборов, рассказал РБК 
источник в администрации прези-
дента и  подтвердил собеседник, 
близкий к Кремлю. По их словам, 
речь идет о том, что выборы долж-
ны пройти легитимно, а  Путин 
должен набрать больше голосов, 
чем в ходе предыдущих кампаний, 
как в процентном отношении, так 
и в абсолютном выражении.

Как  минимум было  бы хоро-
шо, чтобы президент получил 
результат выше, чем на выборах 
2012 года, но в идеале — чтобы он 
набрал больше, чем  когда-либо 
на выборах с его участием, уточ-
няет федеральный чиновник в бе-
седе с РБК. То же самое касается 
количества голосов в абсолютном 
выражении, добавляет он.

Но «речь идет не о задании, а 
о том, о чем надо думать» при под-
готовке к кампании, подчеркивает 
собеседник РБК.

На выборах 2012 года Путин по-
лучил 63,6% голосов. Самый высо-
кий результат у него был на выбо-
рах 2004 года — 71,3%. В 2000 году 
за Путина проголосовали 53% граж-
дан. Что касается голосов в абсо-
лютном выражении, то в 2000 году 
Путину отдали предпочтение 
39,7 млн человек, в  2004-м  — 
49,6 млн, в 2012-м — 45,6 млн.

В  этом контексте, добавляет 
источник, близкий к администра-
ции президента, важны показате-
ли явки на выборах.

В конце декабря 2016 года на се-
минаре для  вице-губернаторов 
по внутренней политике Кириенко 
обсудил с чиновниками, как обе-
спечить явку в 70% при таком же 
результате основного кандидата, 
рассказывали источники РБК.

Проблему повышения явки 
нельзя решить за счет появления 
на выборах новых лиц, говорит фе-
деральный чиновник. С этой точ-
ки зрения в Кремле не видят не-
обходимости искусственно при-
влекать к  участию в  кампании 
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Отдельно обсуждается вопрос, как стимулировать молодежь к участию в президентских выборах: 
надо стремиться к тому, чтобы это «стало модным, социально одобряемым поведением», отметил 
источник в Кремле
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новых кандидатов. Повышение 
явки за счет «новичков» возмож-
но только при одном условии: не-
предсказуемости результатов вы-
боров, а об этом речи нет, резю-
мирует собеседник РБК. Админи-
страция президента искать новых 
кандидатов для участия в кампа-
нии не будет, сообщал РБК, став-
ку решено сделать на старую мо-
дель с участием лидеров думских 
партий.

Референдум о доверии

«Нет сомнений, что  он (Путин) 
изберется. С одной стороны, это 
хорошая новость, но  с другой — 
зачем человеку подниматься 
со стула и идти голосовать, если 
и так понятен результат?» — рас-
суждает кремлевский собеседник 
РБК. По его словам, «нас ожидают 
в некотором роде не выборы, а ре-
ферендум о доверии (Путину)».

Кремлевский чиновник и  ис-
точ ник, близкий к  администра-
ции президента, рассказывают, 
что  на  совещаниях с  участием 
экспертов обсуждаются несколь-
ко способов повышения явки.

Планируется, что Центральная 
избирательная комиссия (ЦИК) су-
меет настроить систему «ГАС-Вы-
боры» таким образом, чтобы доступ 
к ней могла получить любая участ-
ковая избирательная комиссия. Это 
нужно, для того чтобы позволить 
избирателям, которые планируют 
голосовать не по месту прописки, 
не брать открепительные талоны, 
поясняет собеседник. Отсутствие 
необходимости получать открепи-
тельные простимулирует граждан 
прийти и проголосовать.

Собеседник поясняет, что дан-
ные о гражданине, проголосовав-
шем не по месту регистрации, бу-
дут содержаться в системе, и тог-
да махинации с открепительны-
ми, когда люди голосуют сразу 
на нескольких участках, останут-
ся в прошлом.

Во время декабрьского семина-
ра для вице-губернаторов по вну-
тренней политике, рассказыва-
ет собеседник, близкий к  Крем-
лю, «обсуждалось, чтобы члены 
участковых комиссий привлека-
лись к работе не за неделю до вы-
боров, а раньше». Речь идет о том, 
чтобы члены УИКов сами бы ходи-
ли по квартирам и приглашали лю-
дей на выборы. «Хорошо же, если 
придет ваш учитель и лично при-
гласит вас проголосовать», — рас-
суждает источник РБК.

Отдельно обсуждается вопрос, 
как  стимулировать к  приходу 
на избирательные участки моло-
дежь, особенно тех, кому предсто-
ит голосовать в первый раз, про-
должает источник в Кремле. Надо, 
по его словам, стремиться к тому, 
чтобы участие в  голосовании 
«стало модным, социально одо-
бряемым поведением». Для этого 
нужна соответствующая агитация, 

федеральным каналам. Для поли-
тической коммуникации с молоде-
жью надо использовать те медиа, 
«которые она потребляет», уверен 
эксперт.

Высокий результат для Путина 
важен не только с точки зрения вы-
боров, но и с точки зрения поствы-
борных задач, которые предстоит 
решать: это подготовка к транзи-
ту власти и изменению структуры 
экономики, перечисляет Костин. 
И в этом контексте Путину нужна 
«не просто легитимность полити-
ческого или военного лидера», ему 

необходима «легитимность госу-
дарственного деятеля», «генераль-
ная доверенность» от граждан, го-
ворит эксперт.

Высокий результат при высокой 
явке, безусловно, важен для  Пу-
тина в контексте его последнего 
президентского срока, уверен по-
литолог Константин Калачев. «Пу-
тин видит себя в истории, и с этой 
точки зрения, наверное, важно по-
казать восходящий тренд (по срав-
нению с итогами предыдущих вы-
боров). Уходить тоже надо на подъ-
еме», — считает эксперт.

Путин уже вписал себя в исто-
рию присоединением Крыма, 
но этого недостаточно, тем более 
в условиях, когда экономическая 
ситуация развивается по  нисхо-
дящему тренду. «Поэтому важ-
ны и замены губернаторов на тех, 
которые могут обеспечить подъ-
ем, и результаты выборов с точ-
ки зрения возможности вписать 
их в учебники истории», — гово-
рит Калачев. Явка и  количество 
проголосовавших за Путина — это 
интегральный результат его рабо-
ты, подчеркивает эксперт. 

объясняющая, почему важно идти 
на выборы, уточняет он.

Плебисциты, камеры 
и обнуление рейтинга

В  отдельных регионах возмож-
но проведение референдумов 
по вопросам местного значения, 
рассказывает источник, близкий 
к Кремлю. Но это не должны быть 
темы, которые раскалывают обще-
ство, наподобие конфликта вокруг 
передачи Исаакиевского собора 
РПЦ, подчеркивает он. Плебисцит 
должен касаться более «мирных» 
вопросов — допустим, «вы хотите, 
чтобы в вашем городе был постро-
ен цирк или музыкальная школа», 
приводит пример собеседник РБК.

Проведение референдумов 
в день выборов — эффективный 
способ повышения явки, уверен 
федеральный чиновник. По  его 
словам, этот инструмент исполь-
зовала госкорпорация «Росатом», 
которая по своей линии отвечала 
за избирательные кампании в за-
крытых административно-терри-
ториальных образованиях, и опыт 
был позитивный.

Одновременно в Кремле обе-
щают усилить контроль за чисто-
той кампании. Количество наблю-
дателей и камер на участках будет 
значительно увеличено, обещает 
федеральный чиновник в беседе 
с РБК. Источник в Кремле говорит, 
что если в том или ином регионе 
будут зафиксированы серьезные 
злоупотребления, то это скажет-
ся на показателях эффективности 
губернаторов: «Все оценки будут 
сразу обнулены». До глав регионов 
эту информацию уже доносят, до-
бавляет собеседник РБК.

Эффективность деятельности 
губернаторов по новой кремлев-
ской методике, как уже писал РБК, 
строится на четырех показателях: 
динамике экономической ситуа-
ции, электоральных показателях, 
коррупционной составляющей 
и наличию конфликта элит.

Есть два фактора, которые всег-
да работают на явку: это уровень 
выборов и должным образом про-
веденная информационно-разъ-
яснительная кампания, говорит 
глава близкого к  Кремлю Фон-
да развития гражданского обще-
ства (ФоРГО) Константин Костин. 
На президентских выборах всегда 
достаточно высокая явка. Ее диа-
пазон — от 65 до 70%, считает он.

Возможность провести выбо-
ры без  открепительных талонов 
может поднять явку на  0,5–1%, 
а хорошая информационно-разъ-
яснительная работа  — на  2–3%, 
продолжает он. «Под  «хорошей 
разъяснительной кампанией» 
я подразумеваю не плотность ох-
вата, а адресность», — говорит он, 
поясняя, что, например, молодежь 
вряд ли получится привлечь на из-
бирательные участки за счет соци-
альной рекламы по крупнейшим 

Проблему повышения явки нельзя 

решить за счет появления на выборах 

новых лиц, говорит федеральный 

чиновник
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Почему «декрет о тунеядцах» вывел белорусов на улицы

Митинг по квитанциям
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ, 
ИВАН ТКАЧЁВ, АНТОН ФЕЙНБЕРГ, 
АННА АГАПОВА

В выходные в Белоруссии 
прошли крупнейшие за по-
следние годы акции проте-
ста, которые власти не стали 
разгонять. Поводом послужил 
«декрет о тунеядцах», эконо-
мическая польза которого нео-
чевидна, говорят экономисты.

В понедельник, 20 февраля, в Бело-
руссии истекает срок уплаты сбора 
на финансирование госрасходов за 
2015 год. Этот сбор в белорусских 
СМИ именуется «налогом на ту-
неядство». Он был установлен де-
кретом № 3 «О предупреждении 
социального иждивенчества», под-
писанным президентом Алексан-
дром Лукашенко 2 апреля 2015 года. 
Основной целью декрета является 
стимулирование трудоспособного 
населения к труду и предупрежде-
ние социального иждивенчества, 
напоминает агентство БелТА.

Митинги против декрета

Извещения о необходимости 
уплатить сбор налоговая инспек-
ция начала рассылать в январе 
2017 года. Сделать это должен тот, 
кто в 2015 году проработал менее 
183 календарных дней. Всего было 
отправлено 470 тыс. извещений, 
говорится в сообщении БелТА. 
Недовольство декретом вывело на 
улицу сотни граждан республики, 
сообщают белорусские оппозици-
онные СМИ.

Первый митинг против «декре-
та о тунеядстве» прошел в Минске 
17 февраля, в нем приняли уча-
стие до 3 тыс. человек. Это был 
первый массовый митинг с дека-

бря 2010 года, когда в белорусской 
столице прошла акция против ито-
гов президентских выборов, побе-
ду на которых одержал Александр 
Лукашенко. Та акция была жестко 
разогнана властями. Спустя шесть 
лет шествие и митинг в Минске 
прошли без задержаний, хотя ак-
ции и не были согласованы с город-
скими властями. Шествие и митинг 
получили название «марш возму-
щенных белорусов». В них приняли 
участие два экс-кандидата в прези-
денты — Владимир Некляев и Ни-
колай Статкевич, а также Анатолий 
Лебедько, лидер оппозиционной 
Объединенной гражданской пар-
тии, которая проводит сбор подпи-
сей за отмену декрета. Белорусский 
политолог Александр Класковский 
отмечает, что оппозиция грамотно 
использовала недовольство насе-
ления и сумела провести хорошую 
кампанию за отмену декрета.

В воскресенье, 19 февраля, ми-
тинги против декрета прошли в 
пяти областных центрах: Гомеле, 
Гродно, Витебске, Бресте и Моги-
леве. Заместитель председателя 
Объединенной гражданской пар-
тии Василий Поляков рассказал 
РБК, что в Гомеле в акции приня-
ли участие от 2 тыс. до 4 тыс. чело-
век. Он пояснил, что организаторы 
пытались получить официальное 
согласие на проведение акции, но 
им было отказано. Однако митинг 
все равно было решено провести, 
так как организаторы сочли отказ 
ограничением их права на свободу 
выражения мнения.

В Гомеле, как и в других горо-
дах, в марше приняли участие 
люди разного возраста и социаль-
ного статуса, семьи с маленькими 
детьми, пенсионеры, молодежь, 
сообщил портал «Белорусский пар-
тизан». Оппозиционной атрибути-

ки, традиционной для несанкцио-
нированных акций, почти не было 
видно. Люди держали плакаты 
«Я не тунеядец» и время от време-
ни скандировали: «Нет тунеядско-
му декрету!» Проезжающие мимо 
машины поддерживали участни-
ков акции сигналами.

Как рассказали участники ми-
тингов «Радио Свобода», многие 
из них являются вынужденными 
тунеядцами, потому что не могут 
найти работу. Некоторым извеще-
ния пришли по ошибке.

 Дилемма властей

Власти пока никак не прокоммен-
тировали выступления граждан. 
С тех пор как Белоруссия начала 
нормализацию отношений с Ев-
ропой, здесь перешли от практи-
ки разгона митингов и задержа-
ний к выписыванию штрафов за 
участие в несанкционированных 
митингах, отмечает Класковский. 
Однако политолог отметил, что на 
проходивших в минувшие выход-
ные митингах штрафы не выпи-

сывались. Непривычную мягкость 
властей он объясняет как желани-
ем Минска продолжать сближение 
с Евросоюзом, для чего необходи-
мо улучшить имидж страны, так и 
тем, что на митинги вышли те, кого 
привыкли считать электоратом 
Лукашенко, — не привычные оппо-
зиционные активисты, а средний 
класс и простые рабочие. Акции, по 
мнению Класковского, стали боль-
шой головной болью для высшего 
белорусского руководства.

«Власть сейчас выбирает между 
плохим и очень плохим. Если нач-
нут разгонять митинги, то неиз-
вестно, к каким последствиям это 
приведет», — полагает Поляков. 
По его мнению, белорусские вла-
сти хорошо помнят действия пре-
зидента Виктора Януковича на 
Украине, когда разгон митингов 
спровоцировал более масштабные 
массовые выступления.

Как будет вести себя власть 
дальше, предсказать трудно, гово-
рит Класковский: Александр Лука-
шенко был автором декрета, не од-
нажды выступал в его защиту, от-

казаться от него он не может, иначе 
потеряет лицо. «Человек, могущий 
работать, не инвалид, он должен 
работать, зарабатывать на себя, на 
свою семью, на своих детей и при-
носить пользу своей стране, упла-
чивая налоги», — объяснял ранее 
необходимость ввести сбор прези-
дент Белоруссии.

Поляков из Объединенной 
гражданской партии предполагает, 
что декрет «не отменят, а похоро-
нят». По его мнению, люди точно 
не получат извещения за 2016 год.

Однако активисты намере-
ны продолжать акции протеста. 
Если декрет не будет отменен, но-
вый митинг пройдет 25 марта.

Экономисты критикуют

Министерство по налогам и сбо-
рам Белоруссии направило в об-
щей сложности около 470 тыс. 
квитанций гражданам на оплату 
сбора. Получается, что макси-
мально местные бюджеты (сбор 
зачисляется именно туда) могли 
бы собрать с «тунеядцев» 169 млн 

Сколько стоит «тунеядство»

Сбор за «тунеядство» 
(официально — сбор на 
финансирование госу-
дарственных расходов) 
был введен декретом 
Александра Лукашен-
ко в апреле 2015 года. 
Власти мотивировали 
этот шаг тем, что у тру-
доспособных граждан 
страны есть конститу-

ционная обязанность 
участвовать в финанси-
ровании госрасходов 
на здравоохранение, 
образование, ЖКХ, 
общественный транс-
порт и т.д. путем уплаты 
налогов, пошлин и иных 
платежей. Белорусы, не 
участвующие в финанси-
ровании, впервые упла-

чивают сбор за 2015 год 
и должны сделать это до 
20 февраля 2017 года.
Сумма платежа — 
360 белорусских 
руб. (около $190 по 
текущему курсу); за 
2016 год сбор составит 
уже 420 руб. За неу-
плату или неполную 
уплату предусмотрено 

наложение штрафа 
в размере от двух до 
четырех «базовых ве-
личин» (в 2017 году 
со от ветствует 46–92 бе-
лорусских руб.) или ад-
министративный арест 
с обязательным привле-
чением к выполнению 
общественно полезных 
работ.
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КАК ПРОХОДИЛИ АКЦИИ 
ПРОТЕСТА В БЕЛОРУССИИ
Митинги против указа правительства о «тунеядстве» 
собрали рекордное для страны число участников. 
Организаторы акции в Минске подготовили 
резолюцию, в которой были изложены требования 
к властям об отмене декрета «О предупреждении 
социального иждивенчества», остановке сокращения 
доходов населения и переходе к свободным выборам
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Как будет вести себя власть дальше, 
предсказать трудно, говорит политолог: 
Александр Лукашенко был автором декрета, 
не однажды выступал в его защиту, отказаться 
от него он не может, иначе потеряет лицо

белорусских руб. ($90 млн). Это по-
зволило бы профинансировать 
лишь около 1% расходов местных 
бюджетов Белоруссии в 2016 году, 
следует из данных Минфина ре-
спублики. Но в реальности сборы 
с «тунеядцев» будут гораздо мень-
ше: за неделю до крайнего срока 
лишь 10% плательщиков внесли 
сбор, сообщало 13 февраля Ми-
нистерство по налогам и сборам. 
Кроме того, часть «тунеядцев» 
будут освобождены от уплаты: не 
обязаны платить сбор граждане, 
которые в 2015 году фактически 
находились на территории Бе-
лоруссии менее 183 дней. Мно-
гие белорусы проживают большую 
часть времени на территории Рос-
сии, но, поскольку пограничный 
контроль отсутствует, местные 
налоговики не могут отследить 

пересечение границы. Таким 
гражданам достаточно подтвер-
дить свое отсутствие на терри-
тории Белоруссии сроком более 
полугода, чтобы не платить сбор, 
уверяют местные власти.

Белорусские экономисты со-
мневаются, что сбор вообще оку-
пит затраты государства по его 
взиманию, пишет портал «Бело-
русские новости».

Экономической логики в сбо-
ре за «тунеядство» нет, уверен 
научный сотрудник Белорусско-
го экономического исследова-
тельско-образовательного центра 
(BEROC) Дмитрий Крук. По  его 
словам, сбор вводился, для того 
чтобы решить проблему неупла-
ты налогов в приграничных об-
ластях, в частности Брестской и 
Гродненской. В этих регионах 

«достаточно большое» количе-
ство людей занимались пригра-
ничной торговлей, оставаясь в 
теневом секторе, говорит он. На 
деле сбор затронул другие кате-
гории граждан, а большинство из 
тех, на кого он был рассчитан, на-
шли способ не платить его, указы-
вает экономист. При этом непо-

нятно, из каких ресурсов должны 
платить сбор по-настоящему без-
работные. $190 — немалая сум-
ма в стране, где средняя номи-
нальная зарплата составляет 800 
руб. ($427) в столице или 683 руб. 
($364) за пределами Минска и 
Минской области (данные Бел-
стата за декабрь 2016 года).

Власти оценили количество 
«тунеядцев» в 470 тыс. чело-
век. Это в десять с лишним раз 
больше, чем количество офици-
ально зарегистрированных без-
работных (43,3  тыс. на конец 
2015 года, по последним доступ-
ным данным). При этом зареги-
стрированные безработные как 
раз не обязаны уплачивать сбор. 
Но в Белоруссии на учет в орга-
нах занятости встает мало наро-
ду: пособие по безработице «чи-
сто символическое», однако на 
его получателя возлагаются до-
вольно серьезные обязанности, 
объясняет Крук. Например, рано 
или поздно такой гражданин 
обязан согласиться на имеющу-
юся вакансию; кроме того, его 
могут отправить на обществен-
ные работы. 
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Антисанкции

Рынок оружия за пять лет достиг максимума со времен холодной войны

Мир вооружается
АНТОН БАЕВ

Объем мирового рынка во-
оружений с 2012 по 2016 год 
достиг максимума со времен 
холодной войны, следует из до-
клада стокгольмского между-
народного института SIPRI. 
Россия — вторая после США 
страна-экспортер с долей рын-
ка 23%.

Всемирный объем поставок воо-
ружений в 2012–2016 годах достиг 
максимума по сравнению с дру-
гими пятилетними периодами со 
времен холодной войны, указано 
в докладе  Стокгольмского инсти-
тута исследования проблем мира 
(SIPRI). Согласно данным инсти-
тута, объем поставок вырос на 
8,4% по сравнению с показателя-
ми 2007–2011 годов. Несмотря на 
увеличение объема в 2012–2016 го-
дах, объем трансферов оружия на 
16,6% меньше, чем в последнюю 
пятилетку холодной войны  — 
1987–1991 годах.

Россия сохранила второе место 
в рейтинге экспортеров (23%), тра-
диционно уступив США. Вдвоем 
страны поставляют более полови-
ны оружия в мире.

Самым быстрорастущим рын-
ком эксперты назвали Ближний 

Восток — за пять лет его доля в им-
порте вооружений выросла на 86% 
и составила 29% от мирового рынка.

Тройка лидеров экспорта

По данным SIPRI, пятерка круп-
нейших поставщиков обеспечивает 
почти три четверти (74%) мирово-
го рынка вооружений. Лидера-
ми экспорта последние пять лет 
оставались США, Россия и Китай. 
На США приходится треть всего 
мирового экспорта вооружений. 
С  2012  года доля Вашингтона в 
торговле оружием выросла на 21%. 
Как отмечает директор программы 
вооружений и военных расходов 
SIPRI Од Флеран, основная доля в 
поставках американского оружия — 
это ударные самолеты, оснащенные 
крылатыми ракетами и высокоточ-
ными боеприпасами, системы про-
тивовоздушной и противоракетной 
обороны последнего поколения.

Доля России в 2012–2016 го-
дах составила 23% от общего объ-
ема. Большая часть поставок (70%) 
приходится на «традиционных» 
российских партнеров — Индию, 
Вьетнам, Китай и Алжир. Доля Рос-
сии постепенно уменьшается: в 
прошлую «пятилетку» она состав-
ляла 24,2%, а в 2002–2006 годах — 
26,2% от всех мировых поставок 

оружия. При этом доля России в 
мировом импорте оружия вырос-
ла с 0,1% в 2007–2011 годах до 0,5% 
в 2012–2016 годах.

Китай, в свою очередь, занял 
третью строчку мирового рейтин-
га (6,2% мирового объема), под-
винув Францию и Германию, по-
ставляющих 6 и 5,6% вооружений 
соответственно. Согласно докла-
ду, доля Франции на рынке про-
должает снижаться из-за оконча-
ния нескольких крупных контрак-
тов, подписанных за последние 
пять лет.

Импортеры-
рекордсмены

Лидерами импорта являются стра-
ны Азии, указывают аналитики ин-
ститута: 43% от мирового объема. 
Главным импортером является Ин-
дия: по данным SIPRI, она закупает 
13% всего оружия в мире. Как ука-
зывают эксперты, доля Индии на-
много выше, чем у региональных 
конкурентов — Пакистана и Китая. 
КНР, в свою очередь, постепенно 
заменяет импортное вооружение 
собственным, подчеркивает Симон 

Веземан, старший научный сотруд-
ник программы вооружений и во-
енных расходов SIPRI.

Наибольший рост по сравнению 
с предыдущей пятилеткой SIPRI 
зафиксировал в ближневосточном 
регионе. Лидерами региона оста-
ются Саудовская Аравия (+212%) 
и Катар (+245%). По данным экс-
пертов института, страны Ближне-
го Востока продолжают покупать 
вооружения, несмотря на устано-
вившиеся в 2016 году низкие цены 
на нефть. При этом, как указывает 
старший научный сотрудник SIPRI 

С Т А Т И С Т И К А

Большая часть экспорта вооружений из России в 2012–2016 годах приходилась на «традиционных» 
российских партнеров — Индию, Вьетнам, Китай и Алжир
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Что такое SIPRI и как он считает

Стокгольмский ин-
ститут исследования 
проблем мира (SIPRI) 
ведет базы данных о 
поставках оружия по 
всему миру. Сведения 
о продаже вооружений 
включаются в базы 
только в случае, если 
факт поставки является 
достоверным. Финан-
сируется SIPRI пра-

вительством Швеции 
и получает гранты из 
других источников.
С 1969 года институт 
публикует «Ежегодник 
SIPRI» (на русском язы-
ке издание выпускается 
совместно с Институ-
том мировой экономи-
ки и международных 
отношений РАН). В из-
дании приводится об-

зор глобального рынка 
вооружений, процесса 
разоружения и ситуа-
ции с международной 
безопасностью на 
основании данных из 
открытых источников.
Стокгольмский инсти-
тут также составляет 
топ-100 мировых 
производителей воо-
ружений. Для расчета 

места производителя в 
рейтинге используются 
условные единицы — 
индикаторный пока-
затель, выраженный 
в долларах США и 
ценах 1990 года. Таким 
образом, по мнению 
исследователей, можно 
вывести сравнимые 
показатели для продол-
жительного периода.
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Торговля оружием в мире

Как менялся общий объем экспорта вооружений 

Для расчета используются условные единицы — индикаторный 
показатель, выраженный в $ млрд  в ценах 1990 года
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Антисанкции

Россия сохранила 

второе место в рейтинге 

экспортеров (23%), 

традиционно уступив 

США. Вдвоем страны 

поставляют более 

половины оружия в мире

Питер Веземан, страны стараются 
улучшить техническое оснащение 
вооруженных сил. Об обратном го-
ворят данные, приведенные в рас-
следовании Balkan Investigative 
Reporting Network (BIRN). Соглас-
но полученным журналистами дан-
ным, страны региона (Саудовская 
Аравия, ОАЭ, Турция и Иордания) 
потратили €1,2 млрд на закупку 
устаревшего вооружения в странах 
Восточной Европы, в первую оче-
редь в Хорватии и Чехии. Как ука-
зывает BIRN, оружие предназнача-
лось для поддержки боевиков в Си-
рии и Ираке.

Вопросы к оценке

По словам директора Центра анали-
за стратегий и технологий Руслана 
Пухова, методика SIPRI не являет-
ся универсальной. «Стокгольмский 
институт не считает, например, не-
боевые системы — радиолокацион-
ные комплексы и прочее», — ука-
зывает эксперт. Поэтому, считает 
Пухов, воспринимать результаты 
SIPRI можно только вкупе с други-
ми данными.

При том что методика работы 
SIPRI с открытыми данными имеет 
свои ограничения, стокгольмский 
институт является наиболее надеж-
ным источником, утверждает неза-
висимый военный аналитик Антон 
Лавров. «Не все сделки можно по-
считать подобным образом — осо-
бенно это касается стран Африки и 
недемократических режимов», — 
уточняет эксперт. 

Запрещенные товары не смогут проникать в Россию 

через страны ЕАЭС

Еда не пройдет
Речь идет, в частности, о това-

рах, в отношении которых в дру-
гих странах ЕАЭС действуют зани-
женные ввозные пошлины либо их 
импортерам предоставляются не 
предусмотренные в ЕАЭС льготы. 
Кроме того, правительство сможет 
запретить оборот товаров, ввоз ко-
торых в Россию из третьих стран 
запрещен или ограничен, и «иные 
категории товаров, определяемых 
указами президента России», ска-
зано в законопроекте.

Цель документа  — запрет на 
сбыт товаров из стран Всемирной 
торговой организации (ВТО), по-
ступающих в Россию через терри-
тории государств — союзников по 
ЕАЭС, в первую очередь через Ка-
захстан, а также санкционных то-
варов, пояснил РБК федеральный 
чиновник. Сейчас торговые усло-
вия России (членство в ВТО, санк-
ции и контрсанкции, ограничения 
в отношении Украины и Турции) 
не согласуются с торговыми усло-
виями других стран ЕАЭС, и это не-
правильно, говорит РБК директор 
Центра исследований междуна-
родной торговли РАНХиГС Алек-
сандр Кнобель. Несовпадение пра-
вил по ввозу из третьих стран вну-
три Таможенного союза рано или 
поздно должно быть устранено, 
объясняет он.

Запрет на оборот в России ука-
занных товаров поможет «обеспе-
чить единые на всей ее территории 
условия оборота товаров, незави-
симо от используемых хозяйству-
ющими субъектами способов их 
поставки», подтверждает поясни-
тельная записка к законопроекту. 
По мнению авторов, законопроект 
соответствует договору о создании 
ЕАЭС. Как законопроект согласу-
ется с предусмотренной этим до-

говором гарантией на свободу пе-
редвижения товаров внутри ЕАЭС, 
авторы документа не поясняют. 
РБК обратился за комментарием 
в Евразийскую экономическую ко-
миссию (ЕЭК), но не получил отве-
та на момент публикации.

Что не так с Казахстаном

Казахстан вынужденно снизил 
ввозные пошлины на большое ко-
личество товаров после вступле-
ния в ВТО в конце 2015 года. Сред-
няя ставка таможенного тарифа 
для Казахстана сократилась до 
6,5% по сравнению с 10,4% в ЕАЭС. 
В 2017 году сниженные по сравне-
нию с единым таможенным тари-
фом ЕАЭС пошлины действуют в 
Казахстане в отношении 1914 то-
варов, говорила в интервью «Ком-
мерсанту» министр торговли ЕЭК 
Вероника Никишина. По таким по-
шлинам ввозится примерно треть 
от объема товаров, которые идут в 
Казахстан из Китая, — именно ки-
тайские товары в основном и будет 
затрагивать законопроект Минфи-
на, отмечает Кнобель. В частности, 
заниженными ввозными пошли-
нами облагаются рыба и продук-
ты животного происхождения, 
молочная и фармацевтическая 
продукция, сельхозтовары, обору-
дование и транспортные средства. 
Остальные страны ЕАЭС опасались 
реэкспорта заведомо более деше-
вых товаров на свои территории, 
и Казахстан обещал не допустить 
этого: предпринимателей, кото-
рые планируют вывозить такие 
товары в другие страны союза, 
обязали платить за них по став-
кам, принятым в ЕАЭС. Но из-за 
отсутствия таможенного контроля 
на границе товары по сниженным 
ставкам все равно ввозятся в Рос-

сию, сообщали «Ведомости» в де-
кабре 2016 года.

«Все бы ничего, но в условиях 
отсутствия таможенной границы 
администрировать эти различия 
технически становится все слож-
нее. И фактически этот законопро-
ект — некая формализация жела-
ния российских властей отслежи-
вать и правильно администриро-
вать эти различия», — рассуждает 
Кнобель. Сейчас в ЕАЭС действует 
договоренность, что товары, вво-
зимые в тот же Казахстан по зани-
женной пошлине, облагаются до-
полнительной пошлиной, которая 
идет в бюджет союза, напоминает 
он. Законопроект Минфина даст 
правительству возможность пре-
секать движение тех товаров, кото-
рые не прошли подобной процеду-
ры, хотя и должны были.

Российские чиновники не раз 
жаловались и на реэкспорт това-
ров из Белоруссии. Претензии, 
как правило, касались реэкспор-
та санкционных продуктов. В сен-
тябре 2016 года замгенпрокурора 
России Владимир Малиновский 
обратил внимание, что в 2015 году 
Белоруссия ввезла в Россию в пять 
раз больше яблок, чем вырастила 
(яблоки включены в санкционн-
ный перечень, российские чинов-
ники подозревали, что под видом 
белорусских в Россию ввозятся ев-
ропейские). Позже аналогичным 
образом «прославились» креветки, 
ананасы и прочие экзотические для 
Белоруссии продукты. В декабре 
2016 года в интервью РБК руково-
дитель Россельхознадзора Сергей 
Данкверт заявил, что белорусские 
поставщики продуктов часто ведут 
себя «недобросовестно» и «хотят 
воспользоваться ситуацией, когда 
российский рынок закрыли для по-
ставок из ЕС, с Украины».

Кто не ездит, тот не ест

Согласно указу президента Влади-
мира Путина от 6 августа 2014 года, 
в Россию запрещен лишь ввоз про-
довольствия из стран, которые 
ввели антироссийские санкции, — 
США, Канады, Австралии, стран 
ЕС. Но оборот санкционных това-
ров на территории России указом 
формально не запрещен. Власти не 
в первый раз обращают внимание 
на это: 1 февраля Роспотребнад-
зор опубликовал для обществен-
ного обсуждения законопроект о 
штрафах от 3 тыс. до 100 тыс. руб. 
за хранение, транспортировку и 
продажу санкционных товаров в 
России. Наказание не грозит рос-
сиянам, которые ввозят до 5 кг 
запрещенных продуктов для лич-
ного пользования, заверяли тогда 
в Роспотребнадзоре.

Законопроект Минфина сохра-
няет за гражданами право ввозить 
санкционные продукты в Россию, 
но предполагает введение запрета 
на покупку таких продуктов вну-
три страны. Впрочем, содержа-
ние запретов правительство бу-
дет определять в каждом случае 
отдельно, отмечает федеральный 
чиновник.

В этом вопросе принципиаль-
ных изменений не будет, заверяет 
Кнобель. Если сейчас белорусские 
товары, имеющие признаки вве-
зенных из третьих стран, запреща-
ет Россельхознадзор, обосновывая 
это несоответствием санитарным 
требованиям, то теперь будет дей-
ствовать более честная схема: то-
вары (при наличии рисков, что 
их импортируют из других госу-
дарств) своим решением сможет 
запретить правительство. 

При участии Анны Могилевской
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Б И З Н Е С Сделка.
Конфликт 

РФПИ и арабские инвесторы купили долю в крупном российском холдинге

Вертолеты развернулись 
на приватизацию
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА

«Вертолеты России» с помо-
щью РФПИ продали 12% сво-
их акций ближневосточным 
инвесторам за $300 млн — это 
первый этап приватизации 
подконтрольного «Ростеху» 
холдинга. Иностранцам, 
включая инвесткомпании 
из Индии, предложат купить 
еще 13% компании.

Увеличивают капитал

Госкорпорация «Ростех» продала 
12% акций «Вертолетов России» 
(входит в «Ростех») консорциуму 
ближневосточных инвесторов во 
главе с Российским фондом пря-
мых инвестиций за $300 млн, 
следует из сообщений «Ростеха» 
и РФПИ. Весь холдинг для сделки 
оценили в $2,35 млрд.

Впервые о намерениях прива-
тизировать «Вертолеты России» 
заговорили в марте 2016  года. 
Тогда глава Минпромторга Де-
нис Мантуров прогнозировал, 
что приватизация начнется уже в 
2016 году, стратегическому инве-
стору из России может быть про-
дано 49% акций предприятия, 
иностранному — 25%. В этот же 
день глава «Ростеха» Сергей Че-

мезов сообщил, что «Ростех» ве-
дет переговоры о продаже доли 
в «Вертолетах России» фонду из 
ОАЭ Mubadala. Речь шла о 20–25% 
акций компании.

В июне на Петербургском 
международном экономическом 
форуме «Ростех» подписал согла-
шение с РФПИ о продаже 25% ак-
ций «Вертолетов России». Сумма 
сделки должна была составить до 
$600 млн. По условиям инвесто-
ры получили право назначить 
двух представителей в совет ди-
ректоров «Вертолетов России». 
Позже, в октябре, Чемезов уточ-
нил, что завершить переговоры 
планируется до конца года.

В итоге «Ростех» продаст ак-
ции «Вертолетов России» в два 
этапа, следует из сообщения го-
скорпорации. Первый этап пред-
полагает продажу 12% акций за 
$300 млн. На эту же сумму уве-
личится уставной капитал хол-
динга.

«Сначала у нас было одно ко-
личество инвесторов, потом оно 
уменьшилось, но это не озна-
чает, что мы прекратили (про-
дажу акций), просто не стали 
ждать остальных — сказали, да-
вайте мы подпишем пока на 
12%», — приводит слова Чемезо-
ва ТАСС.

Представитель «Ростеха» не 
смог сообщить РБК, когда прой-
дет второй этап сделки. Предста-
витель РФПИ уточнил РБК, что у 
фонда есть возможность принять 
участие во втором этапе сделки. 
«Мы финализировали сделку по 
продаже 12% «Вертолетов Рос-
сии», рассчитывая в дальнейшем 
реализовать изначальные планы 
о продаже 25% компании. Наде-
емся привлечь инвестиционные 
компании из других стран, в том 
числе из Индии»,  — передает 
ТАСС слова Мантурова, который 
присутствовал 20 февраля на вы-
ставке вооружений и боевой тех-
ники IDEX-2017 в Абу-Даби.

Улетают в Азию

На выставке генеральный дирек-
тор «Вертолетов России» Андрей 
Богинский также сообщил, что в 
2019 году Россия начнет постав-
ки боевых вертолетов в Индию, 
передает Reuters. Страны ра-
нее договорились о совместном 
производстве 200 вертолетов 
Kа-226T для Индийских воору-
женных сил.

Как сообщил Богинский агент-
ству, Россия поставит в Индию 
60 машин, а остальные 140 вер-
толетов будут построены непо-

средственно в стране-заказчи-
ке. Соглашения о сотрудниче-
стве между Россией и Индией в 
военно-технической сфере были 
подписаны в октябре 2016 года 
на саммите БРИКС.

Помимо Индии интерес к про-
дукции российского холдинга 
проявляют и покупатели из дру-
гих стран Азии и Ближнего Вос-
тока. Как уточнил Богинский, ин-
терес к российским вертолетам 
Ми-171А2 проявил Китай. Четы-
ре военно-транспортных верто-
лета Ми-17В5 Россия намерена 
поставить в 2017 году в Таиланд, 
сообщало 19 февраля «РИА Ново-
сти» со ссылкой на заместителя 
гендиректора российской компа-
нии Виктора Кладова.

Ранее, в январе 2017 года, 
стало известно, что холдинг в 
2018 году по линии «Рособо-
ронэкспорта» поставит Мини-
стерству обороны Казахстана че-
тыре транспортно-боевых верто-
лета Ми-35М. Контракт заключен 
в рамках практической реализа-
ции Договора между Российской 
Федерацией и Республикой Ка-
захстан о военно-техническом 
сотрудничестве, следует из со-
общения.

Помимо заключенных со-
глашений «Рособоронэкспорт» 

принимает участие в между-
народном тендере на постав-
ку техники для «Мистралей» в 
Египет. Об  этом сообщил «Ин-
терфаксу» заместитель дирек-
тора Федеральной службы по 
военно-техническому сотруд-
ничеству (ФСВТС России) Алек-
сей Фролкин. Гендиректор «Вер-
толетов России» также видит 
спрос  на  гражданские машины 
в Иране.

Всего по итогам 2016 года 
холдинг поставил 190 вертоле-
тов, две трети из которых при-
шлось на военную технику. Как 
уточнил Богинский, в планах 
на 2017 год — продать 220 вер-
толетов.

Ведущий аналитик «Атона» 
Михаил Ганелин предполагает, 
что вхождение в число акционе-
ров «Вертолетов России» РФПИ 
и ближневосточных инвесторов 
может помочь холдингу укрепить 
свои позиции на рынках Ближне-
го Востока.

Компания «Вертолеты Рос-
сии», созданная в 2007 году, за 
2015 год получила 220 млрд руб. 
выручки по МСФО, ее прибыль 
достигла 42,2  млрд руб. 98,5% 
акций «Вертолетов России» при-
надлежит «дочке» «Ростеха»  — 
«Оборонпрому». 

С Д Е Л К А

«Вертолеты России» в цифрах

Источники: данные компании на 2015 год

42,2 млрд руб.  
составила прибыль, 
что в два раза больше 
аналогичного показателя 
предыдущего года 

20 т 
способен перевозить 
вертолет Ми-26(Т), 
мировой рекордсмен 
по грузоподъемности 
среди вертолетов

23% 
мирового  
парка вертолетов 
военного назначения 
приходится на 
продукцию холдинга

212  
вертолетов 
поставила 
компания 
в 2015 году

60% тяжелых вертолетов 
гражданского  
назначения  
и 66% средних приходится  
на продукцию холдинга

Более 8400  
вертолетов российского 
производства эксплуатируются 
более чем в 100 странах мира

220 
млрд руб. 
составила выручка «Вертолетов 
России» в 2015 году, что 
на 29,5% больше по сравнению 
с предыдущим годом

94%
от всего российского  
рынка вертолетов 
занимает компания 
«Вертолеты России»

10% 
составляет доля 
компании в мировых 
продажах
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«Газпром» вопреки поручению Путина отказался продавать газ «Роснефти»

Монополия своего не отдаст
Копия письма есть у РБК, его под-
линность подтвердил федераль-
ный чиновник. Пресс-секретарь 
«Роснефти» Михаил Леонтьев и 
представитель главы «Газпрома» 
Алексея Миллера Сергей Куприя-
нов, а также представитель Минэ-
нерго от комментариев отказались. 
Представитель премьер-министра 
Наталья Тимакова адресовала во-
просы к «Газпрому».

В документе указано, что 
«Газпром» готов «обеспечить по-
ставку газа для нужд ВНХК по га-
зопроводу Сахалин — Хабаровск — 
Владивосток из ресурсов, имею-
щихся в достаточном объеме у «Ро-
снефти» на шельфе Сахалина». Об 
этом компания предупредила пре-
мьера Медведева, ответственного 
за выполнение поручения Путина, 
еще 29 января 2016 года.

«Суммарно подтвержденные 
запасы «Роснефти» и компаний 
с ее участием на шельфе остро-
ва Сахалин составляют 536 млрд 
куб. м газа. В том числе компании 
группы «Роснефть» имеют право 
на 20% газа, который предполага-
ется добывать в рамках освоения 
второй фазы проекта «Сахалин-1» 
(совокупный объем добычи в рам-
ках этой фазы составляет около 
10 млрд куб. м газа)», — приводит 
данные о запасах газа у «Роснеф-
ти» Голубев.

Зампред правления «Газпро-
ма» указывает на планы «Ро-
снефти» вместе с ее партнерами 
по «Сахалину-1» экспортировать 
весь газ с «Сахалина-1», растор-
гнув с 2021 года контракт на по-
ставки газа российским потреби-
телям. «Такой подход оставляет 
открытым вопрос об источнике 
газа для долгосрочного обеспече-
ния Хабаровского края», — отме-
чается в его письме. А «Газпром» 

уже распределил ресурсы своего 
Южно-Киринского месторожде-
ния для перспективных потреби-
телей Дальнего Востока, включая 
поставку 3,15 млрд куб. м в 2021 
году на Находкинский завод ми-
неральных удобрений. Кроме того, 
ресурсы этого месторождения га-
зовая монополия планирует ис-
пользовать для третьей очереди 
проекта «Сахалин-2», — указыва-
ет топ-менеджер.

Планировалось, что первая 
очередь комплекса в районе го-
рода Находка мощностью 12 млн 
т переработки нефти заработает 
в 2020 году. По последней оцен-
ке вице-премьера Юрия Трутне-
ва, инвестиции в этот проект мо-
гут достигнуть 500 млрд руб. Пар-
тнером «Роснефти» по ВНХК в 
июне 2016  года стала китайская 
ChemChina (получит 40%). Доро-
гостоящий инвестпроект подкре-
пят статусом территории опережа-
ющего развития.

Необоснованные 
запросы

Голубев отмечает, что Восточная 
нефтехимическая компания, за-
казчик проекта, в материалах для 
Главгосэкспертизы указала, что 
на технологические нужды завода 
понадобится всего 0,5 млрд куб. м 
газа в год — всего 20% запраши-
ваемого объема (таким образом, 
«Роснефть» просит поставить за-
воду около 2,5 млрд куб. м газа в 
год. — РБК). А основные объемы 
закупаемого газа пойдут на про-
изводство электроэнергии, в том 
числе для ее коммерческой по-
ставки в сеть. «При этом инвестор 
не имеет подписанный договор 
купли-продажи с энергопотре-
бляющими организациями, что 
не позволяет говорить об обосно-

ванности запрашиваемых объемов 
газа», — отмечается в письме.

Источник в «Роснефти» полага-
ет, что получить от «Газпрома» газ 
для ВНХК — не самый приоритет-
ный вопрос для компании в этом 
году с учетом отсутствия средств 
на строительство этого завода. По 
его мнению, сейчас важно полу-
чить принципиальное согласие 
монополии продать этот объем 
газа в будущем, если решение о 
строительстве завода будет приня-
то. Ведь соответствующее поруче-
ние президента монополия выпол-
нить обязана. При этом собеседник 
признает, что газа у «Газпрома» на 
Сахалине мало, с учетом перспек-
тив его продажи в Китай.

«Газпром» не хочет «спонсиро-
вать» конкурента, продавая свой 
газ по внутренней цене и давая воз-
можность «Роснефти» экспортиро-
вать свой газ», — говорит источник 
РБК в монополии. По его словам, 
компромисс возможен только при 
согласии «Роснефти» и ее партне-
ров продать «Газпрому» газ «Саха-
лина-1» для нужд «Сахалина-2». Он 
также считает, что поручение пре-
зидента о продаже газа не означает 
директивы: компания аргументи-
ровала свою позицию, почему она 
не может продать запрашиваемый 
объем газа с учетом нужд как вну-
треннего рынка, так и собственных 
экспортных проектов.

«У компаний нет другого вари-
анта, кроме как найти компромисс 
и договориться между собой о мо-
нетизации сахалинского газа», — 
сказал РБК заместитель министра 
энергетики Кирилл Молодцов, от-
вечая на вопрос о перспективах 
исполнения поручения Путина по 
продаже газа «Газпрома» нефтехи-
мическому комплексу «Роснефти». 
Он подтвердил, что Минэнерго по 
поручению вице-премьера Юрия 

Трутнева  к июню 2017 года сведет 
баланс производства и потребле-
ния газа Сахалина с учетом дан-
ных операторов «Сахалина-1» и 
«Сахалина-2», который затем во-
йдет в Генсхему развития газовой 
отрасли до 2035 года. «Мы говорим 
о взвешенном подходе с точки зре-
ния обеспечения газом проектов 
на Дальнем Востоке. Приоритет — 
за проектами внутреннего рынка, 
затем — проекты с экспортным 
потенциалом. Газ получат снача-
ла наиболее экономически эффек-
тивные из них», — уточнил он. 

Проект решения о создании 
территории опережающего раз-
вития (ТОР) в Приморье, где «Ро-
снефть» построит нефтехимиче-
ской комплекс, будет внесен в пра-
вительство 20 февраля; до конца 
недели будет внесен проект соз-
дания ТОР по газопереработке в 
Амурской области. Об этом зая-
вил вице-премьер Юрий Трутнев. 
«Нефтехимический [ТОР с уча-
стием «Роснефти» в Приморском 
крае] будет внесен в правительство 
сегодня. До конца недели внесем 
Свободный [ТОР в Амурской обла-
сти]», — сказал Трутнев на совеща-
нии премьер-министра Дмитрия 
Медведева с вице-премьерами. По 
словам главы правительства, объ-
ем инвестиций в проект «Роснеф-
ти» по строительству нефтехими-
ческого комплекса в Приморском 
крае составит 500 млрд руб.

Заместитель гендиректора 
Фонда национальной энергетиче-
ской безопасности Алексей Гривач 
отмечает, что «Роснефть» являет-
ся крупным производителем газа, 
имеет запасы и ресурсы на Даль-
нем Востоке, отказывается прода-
вать газ с «Сахалина-1» «Газпро-
му» и при этом хочет купить по 
внутренней цене газ для свое-
го экспортно ориентированного 

химкомбината. По его мнению, у 
«Газпрома» нет оснований субси-
дировать этот проект «Роснефти», 
продавая для него свой газ.

Заместитель гендиректора Ин-
ститута энергетики и финансов 
Алексей Белогорьев полагает, что 
«Газпром» уже зарезервировал 
свой сахалинский газ для поставок 
в Китай, что с коммерческой точки 
зрения ему намного выгоднее, чем 
продавать газ «Роснефти» по вну-
тренней цене. Если же эти перего-
воры не увенчаются успехом, то у 
монополии появятся объемы газа, 
которые она могла бы продать вну-
тренним потребителям. 

К О Н Ф Л И К Т
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Современный город: 
управляя экономикой, 
создаем комфортную среду

При 
поддержке

*2017 год. Реклама. 18+

Валерий Фадеев 
журнал «Эксперт»,
(модератор)

Дмитрий Азаров 
Совет Федерации 
Федерального 
Собрания РФ 

Сергей Калугин 
Ростелеком

Михаил Мень 
Министерство 
строительства 
и ЖКХ РФ 

Марина Коротаева
АСИ

Евгений Рубцов
Лидер-Инвест

Сессия Министерства строительства 
и ЖКХ РФ в рамках Российского 
инвестиционного форума

27 Февраля, г. Сочи
16:00 – 17:30, Конференц-зал № 3.7

Газ не для вас

Спор «Роснефти» с «Газпро-
мом» о будущих поставках 
газа на этот масштабный, но 
пока лишь проектируемый 
проект длится уже четвертый 
год. Начало строительства 
дальневосточного нефте-
перерабатывающего и не-
фтехимического комплекса 
откладывается с 2009 года. 
В августе 2013-го занимав-
ший тогда должность ви-
це-президента «Роснефти» 
Игорь Павлов оценивал, что 
в 2021–2022 годах компа-
нии понадобится для этого 
проекта 1,7 млрд куб. м газа 
в год, в 2022–2028 годах — 
2,3 млрд куб. м . Но «Газпром» 
отказывает в этих просьбах 
из-за своих обязательств по 
газификации регионов Даль-
него Востока и отсутствия 
свободных объемов топлива 
для продажи конкуренту.
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Санация

Финансовые организации оценивают риски от перехода на новые требования безопасности

SWIFT укрепляет оборону
ЕКАТЕРИНА МАРХУЛИЯ

Участники финансового рын-
ка оценили новые требования 
SWIFT к безопасности банков. 
Переход на более строгие 
стандарты может обернуться 
большими тратами, техниче-
скими сложностями и репу-
тационными рисками, преду-
преждают они.

До  начала процесса оценки 
банков на  соответствие новым 
стандартам информационной 
безопасности международной 
системы SWIFT, которые были 
разработаны на  фоне участив-
шихся хакерских атак на банки, 
осталось чуть больше месяца. 
Как показал опрос, проведенный 
РБК среди руководителей IT-де-
партаментов крупных банков, не-
которые из новых требований вы-
полнить будет крайне непросто. 
Это сопряжено с существенными 
организационными трудностями, 
временными, а для отдельных ка-
тегорий банков и материальными 
затратами, считают опрошенные 
РБК банкиры.

О  скором переходе на  новые 
стандарты безопасности банки-
рам недавно напомнил руководи-
тель SWIFT по России, СНГ и Мон-
голии Матвей Геринг. «1 апреля мы 
опубликуем 27 пунктов контроля, 
из них 16 обязательных и 11 реко-
мендуемых. До конца года банки 
должны будут провести самооцен-
ку на соответствие этим принци-
пам, — заявил он. — О банках, кото-
рые не отвечают этим принципам, 
мы будем сообщать регуляторам». 
Речь не только о российских игро-
ках, а обо всех банках, работающих 
со SWIFT.

Оценку новым стандартам без-
опасности системы SWIFT россий-
ские банки дали по результатам 
анализа первой редакции новых 
стандартов, которая была дове-

дена до участников банковского 
рынка в конце прошлого года.

Пресс-служба SWIFT по России, 
СНГ и Монголии не ответила на за-
прос РБК, посланный несколь-
ко дней назад. Указанные на сай-
те компании городские телефоны 
не отвечали.

Ужесточения и проверки

Триггером для ужесточения стан-
дартов безопасности SWIFT стала 
атака на Банк Бангладеш в феврале 
прошлого года: тогда хакеры вы-
вели $101 млн, взломав программ-
ное обеспечение, обеспечивающее 
коммуникации в SWIFT.

В частности, в новом стандар-
те вводятся дополнительные тре-
бования к антивирусному ПО, ра-
ботам по обеспечению и провер-
ке целостности ПО и баз данных, 
квалификации персонала и орга-
низации его работы, местам хра-
нения оборудования. Устанавлива-
ются также новые меры, направ-
ленные на  выявление аномаль-
ной активности в системе SWIFT, 
усложняется доступ к учетным за-
писям SWIFT (речь идет, в частно-
сти, о введении системы двухфак-
торной аутентификации) и так да-
лее. «Если раньше упор больше де-
лался на физическую и логическую 
изоляцию системы SWIFT от дру-
гих систем, то новые обязатель-
ные требования больше направле-
ны на безопасность конечного узла 
системы на уровне операционной 
системы и прикладного ПО, а так-
же создание процессов по обна-
ружению и предотвращению воз-

можных атак», — объясняет зам-
директора Digital Compliance (до-
черняя компания Digital Security, 
специализирующаяся на ИБ-Ком-
плаенсе) Андрей Гайко.

Как  указывает представитель 
одного из небольших российских 
банков, попросивший об аноним-
ности, для банков приведение сво-
их систем в соответствие с новым 
стандартом безопасности будет 
означать перенастройку IT-си-
стем. При этом чрезмерное затя-
гивание с  внедрением измене-
ний чревато рисками невозмож-
ности работы со SWIFT. По сведе-
ниям РБК от источников в банках, 
с 1 сентября 2018 года SWIFT пре-
кратит поддержку не обновленных 
систем.

Но и это еще не все. Если с апре-
ля по декабрь текущего года SWIFT 
затребует от банков только само-
оценку на  соответствие новому 
стандарту, то с 2018 года ассоциа-
ция сможет дополнительно запра-
шивать подтверждение выполне-
ния своих требований по  безо-
пасности через внешний неза-
висимый аудит. Его результаты 
будут доступны для всех участни-
ков SWIFT для улучшения банками 
оценки рисков контрагентов.

Большие сложности 
для малых банков

Наименьшие риски в связи с пе-
реходом на  новые стандарты 
у банков — прямых членов (бан-
ки-принципалы) международ-
ных платежных систем (МПС: 
Visa, MasterCard и пр.) оценивают 

банкиры. Новые стандарты SWIFT 
во  многом пересекаются с  дей-
ствующими стандартами безопас-
ности МПС. Однако банки, кото-
рые имеют не прямое, а ассоции-
рованное членство в международ-
ных платежных системах (через 
более крупных игроков, состоящих 
там напрямую), могут столкнуться 
с трудностями, говорит директор 
IT-департамента банка из топ-100. 
«Для  банков-ассоциатов/аффи-
лиатов выполнение стандартов 
безопасности международных 
платежных систем не требуется, 
поэтому и требования SWIFT им 
придется выполнять фактически 
с нуля», — предупреждает он, до-
бавляя, что речь может в основном 
идти о небольших и региональных 
банках.

Региональные и  небольшие 
банки с большой долей вероятно-
сти будут испытывать сложности, 
согласен и Андрей Гайко, — часто 
именно они не уделяют должно-
го внимания информационной 
безопасности, так как  cчитают, 
что у них вряд ли произойдут ка-
кие-либо инциденты. По его сло-
вам, системные администрато-
ры таких банков не следуют ка-
ким-либо практикам и не имеют 
четкого понимания, как  защи-
тить информационные ресурсы, 
и  новые требования могут вы-
звать у них много вопросов даже 
не  с технической точки зрения, 
а с организационной. «Как пока-
зывает практика, наиболее ча-
сто возникают сложности с выяв-
лением аномальной активности 
и  установкой обновлений безо-

пасности (одно из обязательных 
требований SWIFT)», — говорит 
он. В первом случае администра-
торы безопасности могут собирать 
журналы событий со всех систем, 
но они не всегда могут оценить, 
какие события в этих журналах го-
ворят о том, что произошло злона-
меренное воздействие. Это при-
водит к тому, что несвоевремен-
но выявляются атаки на системы 
и становится невозможно предот-
вратить хищения средств», — рас-
сказывает Гайко.

Проблематично и повышение 
осведомленности сотрудников 
по вопросам безопасности (обя-
зательное требование SWIFT). 
«Несмотря на то что проведение 
тренингов  — распространенная 
практика, персонал остается сла-
бым звеном. Нередки случаи, ког-
да для сотрудников проводят об-
учение по  парольной политике, 
но при аудиторской проверке вы-
ясняется, что они не могут назвать 
требования к паролям, а на их ра-
бочих местах обнаруживаются сти-
керы с записанными на них паро-
лями», — заключает Гайко.

И Visa, и MasterCard отказались 
предоставить данные о  количе-
стве банков, работающих с ними 
напрямую и имеющих ассоцииро-
ванное членство в МПС. Источник 
РБК на рынке платежных карт оце-
нил: «Из всех российских банков 
(623 в  2016 году, по данным ЦБ, 
с тех пор число банков несколько 
уменьшилось в результате отзыва 
лицензий) прямое членство в МПС 
имеют примерно 100, не подклю-
чено к МПС порядка 70 игроков, 
соответственно, около 450 — ассо-
циаты». Еще один банкир, специ-
ализирующийся на  карточном 
бизнесе, оценил число банков 
под риском примерно в 300 игро-
ков. «С учетом того что на рын-
ке осталось около 570 банков, 
количество банков-принципа-
лов — где-то в районе 70–80, а со-
отношение принципалов и ассо-
циатов/аффилиатов может быть 
в диапазоне от 1/5 до 1/7, то, пред-
положительно, количество бан-
ков-ассоциатов/аффилиатов  — 
400–450»,  — подсчитал первый 
зампредправления Ланта-банка 
Вячеслав Волков.

Немаловажен и материальный 
вопрос. По оценкам одного из со-
беседников РБК в банках, только 
на  установку и  обновление со-
временного софта, обеспечение 
целостности ПО  и  баз данных, 
меры, связанные с  выявлением 
аномальной активности, сред-
него размера банку может по-
надобиться минимум 10–15 млн 
руб. — для некоторых игроков эта 
сумма может оказаться чувстви-
тельной. Например, из 10 банков, 
занимающих с 91-го по 100-е ме-
сто по размеру активов, по версии 
«Интерфакс-ЦЭА», четыре банка 
по итогам года показали отрица-
тельный совокупный финансовый 
результат, чистая прибыль остав-
шихся шестерых игроков из этой 
десятки составила в  среднем 
782 млн руб.
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По оценкам банкиров, наименьшие риски в связи с переходом на новые стандарты у банков —  
прямых членов международных платежных систем (Visa, MasterCard и пр.)

Что такое 
SWIFT

SWIFT — единая между-
народная межбанковская 
система обмена стандарти-
зированной информацией 
о платежах между банками, 
необходимой для их быстро-
го и корректного проведе-
ния. Система используется 
банками как для внутрирос-
сийских, так и для транс-
граничных платежей. Это 
самая крупная межбан-
ковская система передачи 
финансовой информации 
(объединяет свыше 11 тыс. 
финансовых учреждений бо-
лее чем в 200 странах мира). 
Она обеспечивает передачу 
около 2 млрд сообщений 
в год о платежах на общую 
сумму порядка $6 трлн.
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ЦБ ввел временную администрацию АСВ еще в двух банках

Практика повторного оздоровления 
СВЕТЛАНА ДЕМЕНТЬЕВА, 
МАРИНА БОЖКО, 
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Повторное оздоровление 
банков, чьи санаторы сами по-
терпели крах, становится в Рос-
сии устойчивой практикой. 
Инвестора придется подбирать 
не только для банка «Пере-
свет», но и для двух ранее са-
нировавшихся Татфондбанком 
игроков — банка «Советский» 
и Тимер Банка. Это увеличива-
ет госрасходы на финансовое 
оздоровление.

В понедельник, 20 февраля, Банк 
России сообщил, что ввел времен-
ную администрацию Агентства 
по  страхованию вкладов (АСВ) 
в двух татарских банках: «Совет-
ский» и Тимер Банк. Ранееих сани-
ровал Татфондбанк, однако в нем 
самом  уже третий месяц действу-
ет временная администрация ЦБ. 
Также во вторник временная ад-
министрация АСВ была введена 
в проблемный банк «Пересвет», уже 
несколько месяцев находившийся 
под управлением временной адми-
нистрации Центробанка. Никаких 
действий в отношении Татфонд-
банка ЦБ 20 февраля не предпри-
нимал, таким образом, его судьба — 
по-прежнему под вопросом.

По  мнению опрошенных РБК 
экспертов, действия регулятора 
указывают на то, что  он поддер-
живает санацию всех трех игро-
ков. «Без  назначения временной 
администрации АСВ начать сана-
цию или передать уже идущее оз-
доровление другому санатору не-
возможно, у временной админи-
страции ЦБ таких полномочий нет, 
это единственно возможный вари-
ант действий по закону», — пояснил 
источник РБК, близкий к регулято-
ру. «Временная администрация АСВ 
прицельно оценивает возможность 
и затраты на финоздоровление, го-
товит план санации, подыскивает 
инвестора», — уточнил он. Еще один 
источник РБК, знакомый с  ситу-
ацией во всех трех банках, указы-
вает: «Новых инвесторов подыщут 
двум татарским банкам вместо Та-
тфондбанка, который в силу свое-
го бедственного положения нико-
го, конечно же, санировать неспо-
собен. Ключевой потенциальный 
инвестор для «Пересвета» — в лице 
ВБРР — остается прежним».

В ЦБ  подтвердили перспекти-
вы санации двух татарских банков. 
«Банк России рассматривает воз-
можность как поиска новых инве-

сторов для этих кредитных органи-
заций, так и продолжения их функ-
ционирования под  контролем 
АСВ», — сообщили в  пресс-служ-
бе ЦБ. В АСВ указывают, что бан-
ки функционируют в нормальном 
режиме. «Временными админи-
страциями по управлению банка-
ми будет разработан комплекс мер, 
направленных на дальнейшее под-
держание стабильной деятельно-
сти банков», — говорится в офици-
альном сообщении агентства.

Повторное оздоровление

Поиск новых инвесторов для бан-
ка «Советский» и Тимер Банка де-
монстрирует, что случаи повтор-
ной санации проблемных банков 
из-за краха их первичного санатора 
больше не являются единичными 
на российском рынке. До сих пор 
повторная санация производилась 
лишь раз — в банке «Солидарность», 
изначально находившемся на сана-
ции у потерявшего в 2015 году ли-
цензию Пробизнесбанка. Теперь 
его санируют ивановские ОАО 
«Зарубежэнергопроект» совместно 
с ЗАО АКБ «Кранбанк».

Учащение подобных случаев со-
пряжено не только с репутацион-
ными рисками, но и увеличением 
затрат на оздоровление проблем-
ных игроков, указывают собеседни-
ки РБК. В частности, после переда-
чи «Солидарности» новому санато-
ру, в дополнение к изначально вы-
данному кредиту на его спасение 
в 6 млрд руб., на спасение банка ЦБ 
был выделен новый кредит АСВ — 
9,9 млрд руб.

Сколько средств понадобится 
заново выделить на санацию «Со-
ветского» и Тимер Банка, опрошен-
ные РБК эксперты оценить затруд-
нились. Изначально совокупно Та-
тфондбанк на  их  оздоровление 
получил 23 млрд руб. с  обеща-
нием выделения дополнительных 
4 млрд руб. в случае усугубления 
их  проблем. Обычно банк-сана-

тор предоставляет средства сани-
руемому банку, но тот инвестиру-
ет их в активы постепенно, а неис-
пользованный остаток размещает 
на  корсчете у  санатора или  пре-
доставляет ему из  этих средств 
межбанковский кредит. «Большая 
часть этих средств могла быть раз-
мещена в Татфондбанке, от жизне-
способности и ликвидности акти-
вов которого зависит дальнейшая 
судьба этих средств», — указыва-
ет аналитик S&P Сергей Воронен-
ко. «В случае возникновения про-
блем у банка-санатора под риском 
как раз и находится сумма средств, 
полученная им от  санируемого 
игрока», — подтверждает и источ-
ник РБК, близкий к  регулятору. 
По оценкам аналитика Moody’s Ма-
рии Милюковой, в Татфондбанке 
на корреспондентском счете мог-
ло находиться более 10 млрд руб. 
средств банка «Советский». Оце-
нить, сколько средств разместил 
Тимер Банк в Татфондбанке, ана-
литики затруднились.

Если Татфондбанк будет сани-
рован, новых средств на оздоров-
ление «Советского» и Тимер Банка, 
возможно, не потребуется: день-
ги вернутся автоматически по за-
вершении срока размещения в Та-
тфондбанке. «Если  же лицензия 
у него будет отозвана, средства, за-
висшие в Татфондбанке, можно бу-
дет вернуть только частично в ходе 
его банкротства или невозможно 
будет вернуть вовсе — если выпла-
ты вкладчикам превысят «дыру» 
в  балансе Татфондбанка»,  — по-
ясняет собеседник РБК. По сведе-
ниям РБК, осенью «дыра» в банке 
оценивалась примерно в 40 млрд 
руб. Объем вкладов в Татфондбан-
ке, по данным его отчетности, — 
53 млрд руб. «Таким образом, шан-
сов вернуть что-либо в ходе бан-
кротства нет, и эти средства ЦБ по-
требуется замещать, выделяя новые 
деньги новым санаторам с учетом 
проведения новой оценки ситуа-
ции в двух повторно санируемых 
банках», — считает представитель 
одной из кредитных организаций, 
имеющих опыт санации. Он указы-
вает, что распространение практи-
ки повторной санации репутаци-
онно крайне негативно для рынка.

Перспективы 
«Пересвета»

Ситуация с «Пересветом» выглядит 
лучше, но  по-прежнему зависит 
от согласия его крупных кредито-
ров на bail-in. Теперь работу по его 
организации ведет АСВ. «Одной 

из основных задач является про-
ведение комплекса мероприятий, 
направленных на  достижение 
договоренностей с  кредиторами 
банка, с  целью конвертации де-
нежных обязательств банка перед 
кредиторами в субординирован-
ные облигации банка, конверти-
руемые в  обыкновенные акции. 
Приобретение указанных обли-
гаций необходимо осуществить 
в срок до 14 апреля включительно. 
Повышение финансовой устойчи-
вости банка путем приобретения 
кредиторами банка его облигаций 
является необходимым услови-
ем для принятия решения о фи-
нансовом оздоровлении банка, 
предусматривающего предостав-
ление АСВ финансовой помощи 
банку (эти средства АСВ получает 
от ЦБ. — РБК). При этом в резуль-
тате приобретения облигаций 
банка у кредиторов будет возмож-
ность в  кратчайшие сроки полу-
чить частичное удовлетворение 
своих требований к банку, а также 
возможность получать в будущем 
доход от облигаций», — говорится 
в пресс-релизе агентства.

Размещение указанных обли-
гаций на общую сумму в 125 млрд 
руб. «Пересвет» начал 14 февраля.

Впрочем, по мнению аналити-
ков, хотя с приходом в банк вре-
менной администрации АСВ шан-
сы на санацию «Пересвета» вырос-
ли, 100-процентной гарантии его 
спасения нет. «С одной стороны, 
есть пример банка «Таврический», 
когда администрация от АСВ захо-
дила незадолго до публикации ито-
гового решения о процедуре сана-
ции через bail-in. С другой сторо-
ны, до сих пор крупные кредито-
ры банка «Пересвет» не заявили, 
что  поддерживают предложен-
ный механизм bail-in, и, возмож-
но, что таким образом регулятор 
подталкивает кредиторов к  ско-
рейшему соглашению», — считает 
директор по банковским рейтин-
гам «Эксперт РА» Станислав Вол-
ков. Представитель ЦБ также ука-
зывал на это РБК: «Принятое реше-
ние не означает, что в отношении 
«Пересвета» принято положитель-
ное решение о финансовом оздо-
ровлении, предусматривающем 
предоставление финансовой по-
мощи банку со стороны АСВ. Во-
прос финансового оздоровления 
банка с предоставлением ему фи-
нансовой помощи со стороны АСВ 
будет рассмотрен по результатам 
конвертации кредиторами банка 
своих требований к банку в обли-
гации банка». 

Если Татфондбанк 

будет санирован, новых 

средств на оздоровление 

«Советского» и Тимер 

Банка, возможно, 

не потребуется

С А Н А Ц И Я

Рискованный аудит

Намерение SWIFT сообщать ин-
формацию о неудовлетворитель-
ных результатах проверок в  ЦБ 
вызвало у  участников рынка 
гораздо меньше беспокойства, 
чем  сведения об  информирова-
нии о  реальном положении дел 
их контрагентов или возможная 
реакция самого SWIFT (какой она 
будет при выявлении нарушений, 
Матвей Геринг в своем выступле-
нии не уточнил).

Заместитель начальника глав-
ного управления безопасности 
и  защиты информации ЦБ Ар-
тем Сычев в  беседе с  РБК сооб-
щил: «Все зависит от конкретно-
го случая. Для  нас это не  повод 
для  проверки, но  дополнитель-
ный фактор, указывающий на то, 
что в банке, возможно, необходи-
мо выяснить, как он обеспечивает 
остальные требования по инфор-
мационной безопасности».

При этом банкиры не исклю-
чают, что  в  случае негативного 
заключения внешнего аудито-
ра о соответствии того или ино-
го банка новым стандартам безо-
пасности его контрагенты в край-
нем случае могут прекратить опе-
рации по проведению платежей 
с такими игроками. В частности, 
на такой риск указывает член со-
вета директоров Бинбанка Олег 
Вьюгин. По его мнению, это мо-
жет быть дополнительным серьез-
ным стимулом для более тщатель-
ной подготовки к внедрению стан-
дартов.  Банки, которые собирают-
ся и дальше пользоваться SWIFT, 
не заинтересованы в провале ау-
диторских проверок, считает и ос-
новной бенефициар Московского 
кредитного банка Роман Авдеев.

Что  касается реакции SWIFT, 
то  директор услуг по  анализу 
и контролю рисков аудиторской 
компании PwC Виктор Морозов 
не  исключает, что  SWIFT может 
ввести и  штрафы. Он проводит 
аналогию со стандартами безопас-
ности Visa и MasterCard. «За их на-
рушение банки ежемесячно платят 
€30 тыс. неустойки, пока не приве-
дут свои системы в порядок. Это 
очень сильный мотивирующий 
фактор», — говорит Морозов. Ди-
ректор департамента информа-
ционной безопасности Росбан-
ка Михаил Иванов не исключает, 
что в крайнем случае может дойти 
до отключения банка от SWIFT. 
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Подрядчики потребовали банкротства мобильного оператора, который мог стать пятым 

оператором сетей LTE

4G на пятерых не делится
АННА БАЛАШОВА

В суд подан иск о банкротстве 
компании «Антарес» Евгения 
Ройтмана, планировавшего 
создать пятый федеральный 
оператор мобильной свя-
зи LTE. Построить сеть четвер-
того поколения (4G)  и кон-
курировать с профильными 
игроками новым инвесторам 
по-прежнему не удается.

Заявление о банкротстве ООО 
«Антарес» было зарегистрирова-
но 13   февраля в Арбитражном 
суде Москвы, следует из картоте-
ки дел. Иск подало ООО «Атикс», и, 
как пояснил РБК гендиректор ком-
пании-истца Сергей Амбросенков, 
он был связан с задолженностью 
«Антареса» примерно на 13 млн 
руб. за установку базовых станций.

Группа «Антарес» (включает 
компании «Антарес», «Арктур» и 
«Интеграл») была зарегистриро-
вана еще в 2007 году. Все юрлица, 
входящие в группу, принадлежат 
кипрской  «Рунелиа Лимитед», но 
ее конечные бенефициары никогда 
не раскрывались. Основным акци-
онером при этом участники рын-
ка всегда считали бизнесмена Евге-
ния Ройтмана, и он этого не отри-
цал. В течение нескольких лет с мо-
мента создания группы входившие 
в нее компании смогли получить 
разрешения Госкомиссии по ра-
диочастотам (ГКРЧ) на строитель-
ство мобильной сети LTE в диапа-
зоне 1900–1920 МГц по всей стране.

В 2015 году партнером компа-
нии стал миллионер  Муса Бажаев, 
совладелец «Русской платины» и 
«Группы Альянс». В этом же году 
«Антарес» планировала запустить 
LTE-сеть в Москве и Подмосковье, 

а в течение 2016 года выйти и в 
другие регионы. Среди партнеров 
оператора были китайский произ-
водитель телекоммуникационно-
го оборудования Huawei и инфра-
структурная компания «Русские 
башни». Однако у компании воз-
никли проблемы с разрешениями 
на частотный ресурс. Сначала «Ан-
тарес» через суд пыталась обязать 
ГКРЧ разрешить использовать для 

работы также частоты 1980–2000 
МГц, но безуспешно. Затем у ком-
пании и вовсе изъяли часть полосы 
частот в Москве, чтобы создать за-
щитный интервал с сетью компа-
нии «Т2 РТК Холдинг» (оказывает 
услуги мобильной связи под брен-
дом Tele2). Последняя запустила в 
столице сети 3G и 4G осенью 2015 
года, без защитного интервала в 
сети могли возникать помехи.

По словам Амбросенкова, с 
июля прошлого года сотрудники 
«Антареса» «фактически переста-
ли работать, новый генеральный 
директор не выходит на связь». 
«Мы одними из первых среди 
кредиторов компании получи-
ли исполнительные листы, по-
этому смогли подать иск о бан-
кротстве», — рассказал собесед-
ник РБК.

В июле 2016 года «Коммерсантъ» 
сообщал, что «Антарес» покинул ее 
гендиректор Дмитрий Брагин. На 
тот момент сотрудники группы 
около трех месяцев не получали 
зарплаты, компания не платила за 
аренду позиций под базовые стан-
ции и коммутатор, акционеры пре-
кратили финансирование.

Представитель «Антареса» от-
казался комментировать иск о 

С В Я З Ь

Корпорация откроет первый собственный сервисный центр в России

Apple устраняет дискриминацию
ДЕНИС СИВИЧЕВ

Корпорация Apple откроет 
в России первый собствен-
ный авторизованный центр 
с полным циклом обслужи-
вания. Такое решение стало 
результатом полугодового 
судебного и антимонополь-
ного разбирательств, ини-
циированных российским 
пользователем.

О планах Apple открыть первый 
полноценный сервисный центр 
заявил представитель компании в 
ходе заседания в Федеральной ан-
тимонопольной службе (ФАС). Об 
этом РБК сообщил Дмитрий Пе-
тров, на основании заявления ко-

торого были возбуждены антимо-
нопольное и судебное дела летом 
2016 года.

В своих заявлениях Петров 
указывал на то, что американ-
ская компания создала дискри-
минационные условия для рос-
сийских пользователей при ре-
монте своих устройств. В частно-
сти, ему было отказано в ремонте 
разбитого экрана на смартфоне 
iPhone 6 Plus со ссылкой на отсут-
ствие на российском рынке ори-
гинальных комплектующих для 
таких работ. Вместо этого Петро-
ву предложили приобрести ана-
логичный по характеристикам 
аппарат, доплатив 22 200 руб. 
При этом международный сайт 
Apple предлагает внегарантий-

ный ремонт экрана iPhone SE за 
$129 (около 7,5 тыс. руб. по кур-
су на момент публикации), но на 
устройства для российского рын-
ка это предложение не распро-
страняется.

Закон «О защите прав потреби-
телей», на который ссылался в сво-
их исках Петров, обязывает изго-
товителя обеспечивать ремонт и 
техническое обслуживание това-
ра, а также поставку запасных ча-
стей в течение срока производства 
товара и после снятия его с произ-
водства в течение срока его служ-
бы. Этот срок для iPhone составля-
ет пять лет.

Согласно заявлению ФАС по 
итогам заседания, единый сер-
висный центр Apple должен 

быть открыт в России до 1 мая 
2017  года. «Антимонопольное 
ведомство установило, что в дей-
ствиях ООО «Эппл Рус» — един-
ственного поставщика продукции 
Apple Inc. в Россию — содержат-
ся признаки нарушения ч. 1 ст. 10 
закона «О защите конкуренции» 
по необеспечению возможности 
использования продукции Apple 
Inc. (iPhone 6, iPhone 6 Plus, iPhone 
6s, iPhone 6s Plus) в течение срока 

ее службы», — говорится в сооб-
щении. В новый сервисный центр 
все авторизованные российские 
партнеры Apple будут пересы-
лать устройства, нуждающиеся 
в ремонте.

«Я планирую отказаться от иска 
в связи с тем, что основная цель на-
чала этого процесса достигнута. Я 
удовлетворен таким поворотом 
событий», — сообщил Дмитрий 
Петров.

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

Группа «Антарес» просила разрешить ей развивать связь 4G на частотах, на которые «большая четверка» не претендовала.  
Компания, утверждает эксперт, изначально планировала работать в «достаточно экзотичном диапазоне», в котором «сложно построить 
что-то приличное»

В новый сервисный центр все авторизованные 

российские партнеры Apple будут пересылать 

устройства, нуждающиеся в ремонте
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банкротстве. Также поступил и 
представитель «Группы Альянс». 
Источник РБК, знакомый с пози-
цией группы, отметил, что она не 
управляет проектом, он непро-
фильный и что «сейчас нет ни на-
мерений, ни денег соревноваться 
с «большой тройкой».

«Большая четверка» 
без альтернативы

Когда в 2010 году в России нача-
ли обсуждать необходимость вы-
деления частотного ресурса для 
нового на тот момент стандар-
та мобильной связи LTE, о жела-
нии развивать его заявили сразу 
несколько новых для отрасли те-
лекоммуникаций инвесторов. В 
частности, «Основа Телеком», сре-
ди акционеров которой бизнесмен 
Виталий Юсуфов, и «Русэнерготе-
леком» (РЭТ, среди владельцев — 
Григорий Березкин) попросили 
ГКРЧ выделить им частотный ре-

сурс для развития 4G без конкур-
са. Эта просьба встретила жесткое 
сопротивление со стороны круп-
нейших сотовых операторов. МТС, 
«МегаФон» и «ВымпелКом» напи-
сали коллективные письма на имя 
занимавшего на тот момент пост 
министра связи и массовых ком-
муникаций Игоря Щеголева, а так-
же на имя премьер-министра Вла-
димира Путина и в то время пре-

зидента Дмитрия Медведева, в ко-
торых попросили распределить 
частотный ресурс LTE на основе 
прозрачного конкурса, тендера 
или аукциона. В «тройке» указы-
вали, что новые игроки не смо-
гут запустить проект и создаются 
лишь для последующей перепро-
дажи существующим операторам. 
Как тогда оценивали представи-
тели «большой тройки», создание 
федеральной сети мобильной свя-
зи с нуля требует пяти-семи лет, 
инвестиций в размере $5–7 млрд, 
а также большого количества вы-
сококвалифицированных специа-
листов и наличия других необхо-
димых условий, которых у новых 
игроков нет.

Власти в итоге прислушались к 
мнению основных игроков и ра-
зыграли частотный ресурс для 4G 
на конкурсе в 2012 году. Его побе-
дителем помимо «большой трой-
ки» стал «Ростелеком», который 
впоследствии передал ресурс в 
«Т2 РТК Холдинг» («Ростелекому» 
принадлежит 45% этой компании).

Группа «Антарес», в отличие от 
«Основы Телеком» и «Русэнерго-
телекома», просила разрешить ей 
развивать связь 4G на частотах, на 
которые «большая четверка» не 
претендовала. Однако, как отме-
тил аналитик iKS-Consulting Мак-
сим Савватин, «Антарес» изна-
чально планировала развиваться 
в «достаточно экзотичном диапа-
зоне», в котором «сложно постро-
ить что-то приличное». «Как и во 
многих других странах, в России 
выход на рынок мобильной свя-
зи новых игроков упирается в во-
прос наличия свободного частот-
ного ресурса. Это ограниченный 
ресурс. Причем чем большую по-
лосу частот получит один игрок, 
тем более высокие скорости полу-
чит абонент в сети этого операто-
ра», — рассуждает Савватин. Он на-
помнил, что в России, в отличие от 
западных стран, на частотах, при-
годных для развития 4G, работают 
другие системы, в том числе воен-
ного назначения. «Это еще больше 
усложняет и так непростую ситу-
ацию с поиском частот для рабо-
ты мобильных операторов», — до-
бавляет аналитик iKS-Consulting. 

С июля прошлого 
года сотрудники 
«Антареса» 
«фактически 
перестали работать, 
новый генеральный 
директор не выходит 
на связь

«Мы надеемся, что «Эппл Рус» 
обеспечит предоставление сер-
висного обслуживания потреби-
телям в соответствии с законо-
дательством Российской Федера-
ции», — приводятся в сообщении 
ФАС слова замруководителя служ-
бы Андрея Кашеварова.

В Apple не ответили на запрос 
РБК.

До открытия сервисного центра 
полного цикла Apple осуществля-
ла лишь частичный негарантий-
ный ремонт устройств. Если поль-
зователь хотел, к примеру, заме-
нить экран, ему меняли устрой-
ство целиком. В отличие от этого 
смартфоны, продающиеся в Евро-
пе, США и части азиатских стран, 
напротив, пользуются полной сер-

висной поддержкой компании, а 
также снабжаются «всемирной» 
гарантией.

Впрочем, по мнению совла-
дельца частной сервисной ком-
пании «Самоделкин» Михаила 
Петренко, один сервисный центр 
никак не повлияет на рынок не-
гарантийных сервисных услуг для 
iPhone. Он считает, что официаль-
ный пункт не справится с количе-
ством обращений. Только за пер-
вую половину 2016 года, как сооб-
щал РБК, россияне купили около 
1 млн iPhone. Самой популярной 
моделью Петренко считает iPhone 
6. При этом стоимость замены 
экрана у данной модели iPhone в 
неавторизованном сервисе состав-
ляет около 5500 руб. 
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Как казанские создатели приключенческих игр добились успеха в США

Дикий, дикий квест

ста». 300 кв. м в центре Казани 
арендовали за 150 тыс. руб.

Но стать первой сетью квестов в 
России не удалось: летом 2013 года 
стартовал московский проект «Кла-
устрофобия». «Выйти из комнаты» 
открылись через несколько месяцев 
после нас, и принимали решение о 
запуске уже после того, как увиде-

ли, что получилось у «Клаустро-
фобии»,  — считает сооснователь 
квестов «Клаустрофобия» Богдан 
Кравцов. Артем и Ксения действи-
тельно съездили в Москву, прошли 
квест «Клаустрофобии» и убедились 
в том, что хотят развивать этот биз-
нес в Казани.

Чтобы покрыть расходы на за-
пуск, они взяли потребительский 
кредит на 600 тыс. руб. Этих денег 
хватило на закупку мебели, бутафо-
рии и разработку электроники для 
трех комнат, которые размести-
лись в подвале. Сценарии для кве-
стов — «Человек, которого не было», 
«Замок святого ангела» и «Алиса в 

стране чудес» — написала казанская 
поэтесса Анна Русс. К оформлению 
подошли с душой: чтобы воссоздать 
атмосферу старинной квартиры, 
прошерстили все барахолки и бло-
шиные рынки в округе, а старин-
ный резной сундук позаимствова-
ли у Анны — в нем когда-то храни-
лось приданое ее бабушки. Первы-

ми клиентами «Выйти из комнаты» 
стали друзья и знакомые Крамина. 
На операционную прибыль квесты 
вышли сразу же, вложения окупи-
лись через три месяца. Стало ясно, 
что бизнес-модель работает.

Экспансия по франшизе

Многие клиенты спрашивали, мож-
но ли открыть что-то подобное, и 
предприниматели решили, что 
пора продавать франшизу. С фран-
чайзи Крамин брал 300 тыс. руб. па-
ушального взноса и роялти — 10% от 
оборота. Взамен партнеры получа-
ли один готовый сценарий и кон-

сультации основателей при запуске.
Первые пять партнерских кве-

стов под брендом «Выйти из ком-
наты» открылись в Казани почти 
одновременно, в январе 2015 года. 
Запуск каждого из них обошелся, 
по словам Крамина, в 600–700 тыс. 
руб. С арендой проблем не было: к 
тысячелетию Казани в городе по-
явилось много офисных зданий, 
а помещения в центре пустовали. 
«Когда мы делали историю про ма-
ньяка-людоеда, арендовали поме-
щение бывшей столовой — там со-
хранились огромные морозильные 
камеры, разделочные доски, та-
блички «мясо». Весь этот антураж 
реально наводил ужас», — вспоми-
нает Артем.

На волне любви к новому развле-
чению франшиза «Выйти из ком-
наты» расходилась как горячие пи-
рожки: к концу года компания запу-
стила 70 комнат в 15 городах России. 
«Человек приходит в твою комнату 
всего раз. Но если ему понравилось, 
он хочет еще и еще — и ты переда-
ешь его партнерам, которые, в свою 
очередь, делятся с тобой своими го-
стями», — рассказывает предприни-
матель. «Строить квест в одиночку 
можно только с творческими, но не 
с бизнес-целями», — согласен Бог-
дан Кравцов из «Клаустрофобии».

С ростом сети растет и объ-
ем вложений в открытие квеста. 
«Чтобы дважды вызвать одно и то 

же «wow», нужно прыгнуть через 
голову — сценарий, оформление, 
все должно быть на уровень выше 
в каждой новой точке»,  — рас-
суждает Артем. «В начале пути мы 
полагали, что для запуска каче-
ственного квеста достаточно 300 
тыс. руб. Но в процессе стройки за-
траты увеличились в три раза. Нам 
пришлось взять кредит», — вспо-
минает франчайзи «Выйти из ком-
наты» в Нижнем Новгороде Эду-
ард Сагдатзянов.

Запуск квеста в России сегодня 
обойдется в среднем вдвое дороже, 
чем в 2014 году, подтверждает соос-
нователь сети квестов «выХод» Ро-
ман Автухов. Две комнаты, зона ре-
сепшен, затраты на маркетинг и па-
ушальный взнос обойдутся, по его 
оценкам, в 4–5 млн руб. в Москве и 
в 2–3 млн руб. в регионах.

Русские в Бруклине

Весной 2015 года основатели «Вый-
ти и комнаты» решили проинспек-
тировать, как идут дела на зарубеж-
ном рынке квестов. Объездив 70 
квестов во всех европейских столи-
цах, они поняли, что за два года их 
качество лучше не стало.  Как раз в 
тот момент с предложением купить 
франшизу к Артему обратился его 
школьный друг Владислав Матве-
ев. Он тогда владел бизнесом по из-
готовлению элементов для отделки 

Средняя цена за час игры в квестах Komnata 
в Нью-Йорке — $120, в российских квестах 
«Выйти из комнаты» — 2 тыс. руб.

Сегодня «Выйти из комнаты» работает в семи странах. Больше всего точек (30) располагается в Казани, в том числе одна из них — 
в башне Казанского кремля. На фото: основатели компании «Выйти из комнаты» Ксения Васис и  Артем Крамин
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ВАЛЕРИЯ ЖИТКОВА

Артем Крамин основал одну 
из первых в России сетей 
квестов и сейчас развива-
ет ее за рубежом. В 2016 
году оборот российской 
сети «Выйти из комнаты» 
составил 73 млн руб., еще 
29 млн руб. принесла Komnata 
в Нью-Йорке. 

 «Если вы прошли качественный 
квест в России, то вы точно были в 
одном из лучших квестов в мире», — 
уверен основатель компании «Вый-
ти из комнаты» Артем Крамин. Он 
считает, что российские создатели 
квестов впереди всей планеты — 
зарубежные аналоги уступают как 
по качеству оформления, так и по 
увлекательности сюжетных линий. 
Артем привез в Нью-Йорк россий-
скую команду и запустил квест, ко-
торый привлекает тысячи команд. 
Сегодня в «Большом яблоке» рабо-
тает уже 12 комнат под казанским 
брендом.

Выбраться из подвала

Артем Крамин окончил факуль-
тет вычислительной математики 
и кибернетики Казанского госу-
дарственного университета. Уже 
на втором курсе понял, что в IT 
работать не хочет. В институте он 
познакомился с будущей женой и 
партнером по бизнесу Ксенией Ва-
сис, в 2006 году они вместе откры-
ли школу танцев «Импульс».

В 2012 году молодые люди по-
знакомились с Иваном Митиным, 
основателем московского анти-
кафе «Циферблат», где посетите-
ли платят за время, проведенное в 
заведении, а не за еду, и договори-
лись о покупке франшизы. В Каза-
ни новый формат восприняли хо-
рошо, и в 2013 году Крамин решил 
совместно с Митиным открыть еще 
одну точку — в Лондоне. «Мы прие-
хали в самое неподходящее время. 
Открылись в сочельник и на всей 
улице работали одни», — вспоми-
нает Крамин. Раскрутиться по-
мог случай: в «Циферблат» загля-
нул главред британского журнала 
Time Out, разговорился с основа-
телями и написал колонку о новом 
для Лондона виде кафе.

Во время работы в Лондоне Ар-
тем и Ксения случайно наткнулись 
на новый формат развлечений — 
компьютерные квесты, перене-
сенные в реальность. «Мы схо-
дили в несколько комнат, и нам 
очень понравилась сама идея. Но 
мы сразу поняли, что сможем все 
это организовать намного круче, 
зрелищнее и интереснее», — гово-
рит Артем.

Они передали лондонский «Ци-
ферблат» управляющему, верну-
лись в Казань и начали готовиться к 
запуску квеста. «Под нашим казан-
ским антикафе был отличный под-
вал, который уже давно нас соблаз-
нял, — рассказывает Крамин. — Там 
была старая кирпичная кладка. В 
общем, идеальное место для кве-
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Стартовые вложения

60–70
Срок окупаемости вложений
 3 года
Операционная деятельность 
(в месяц)

Выручка 
 7–12
Операционные расходы 

 5,6–6,7

Стартовые вложения

7500
Срок окупаемости вложений
 1,5–2 года

Операционная деятельность 
(в месяц)

Выручка 
 1200
Операционные расходы 

 640

Чтобы прощупать почву, пред-
приниматели прошлись по самым 
известным квестам в городе. «Мы 
ожидали увидеть настоящую лабо-
раторию сумасшедшего ученого, а 
попали в обычное офисное поме-
щение с нарисованными на сте-
не колбами и парой электронных 
замков, заказанных за копейки на 
eBay», — рассказывает Крамин. Хо-
зяин «лаборатории» пригласил ко-
манду пройти еще один, «еще более 
захватывающий» квест по мотивам 
авиакатастрофы. «Русские ребята 
заморочились бы и достали реаль-
ную приборную панель, кресла лет-
чиков, но здешний «самолет» ока-
зался точно такой же унылой ком-
натой, только с нарисованными на 
стене иллюминаторами», — смеет-
ся Артем.

В Нью-Йорке у Владислава жила 
сестра, которая приютила пред-
принимателей и выступила гаран-
том при заключении сделки с арен-
додателем. «Было сложно: англий-
ский на школьном уровне и разлука 
с детьми сильно на нас давили, — 
вспоминает Матвеев. — В Казани 
мы жили в собственном коттедже, 
а здесь ютились в квартирке, из ко-
торой до работы добираться полто-
ра часа».

Самая дорогая составляющая — 
электронная начинка комнаты — 
прилетела в Нью-Йорк из Казани 
в коробке из-под телевизора. Боль-
шую часть бутафории тоже заказы-
вали в России. «Уже потом мы по-
няли, что в Нью-Йорке можно най-
ти практически все: средневековая 
статуя в подлиннике — пожалуйста, 
пыточное оборудование, которое 
реально использовалось, — да без 
проблем», — говорит Артем. Запуск 
первого квеста по уже проверенно-
му в Казани сценарию «Замок свя-
того ангела» обошелся предприни-
мателям в $25 тыс., на подготовку 
поездки и первые два месяца жизни 
в Нью-Йорке потратили еще около 
$10 тыс.

Поначалу ехать в Бруклин клиен-
ты не хотели. «Нью-Йорк — огром-
ный город с тысячей вариантов до-
суга. И вот молодой американец си-
дит и выбирает, куда же ему пойти: 
на премьеру нового фильма — но-
минанта на Оскара, на концерт Кри-
стины Агилеры или потратить це-
лый день на дорогу, чтобы посмо-
треть, что там сделали какие-то 
смешные русские», — рассуждает 
Артем. Поэтому первых гостей пу-
скали за donation — клиенты остав-
ляли столько денег, сколько посчи-
тают нужным. За первый месяц су-
пруги выручили $2,4 тыс. «Я до сих 
пор храню свою первую купюру в 
$20 — приеду домой и повешу в ра-

мочку», — мечтает Владислав. Сей-
час средняя цена за час игры в кве-
стах Komnata в Нью-Йорке — $120, в 
российских квестах «Выйти из ком-
наты» — 2 тыс. руб.

На второй месяц работы пред-
приниматели поняли, что на од-
ном квесте далеко не уедешь. Нуж-
но было предложить что-то новое 
тем, кто уже побывал в одной ком-
нате и был готов к новым заданиям. 
На занятые у родственников день-
ги они арендовали помещение для 
еще трех квестов.

Сейчас Владислав и Полина 
Матвеевы владеют уже восемью 
квестами в Нью-Йорке, перевезли 
сюда семью и планируют открыть 
еще четыре комнаты. Каждый ме-
сяц они принимают около 5 тыс. 
команд, которые приносят им до 
$50 тыс. выручки. Рентабельность 
по чистой прибыли у них 40–60%. 
Недавно, например, кинокомпа-
ния Columbia Pictures организовала 
пресс-тур, приуроченный к премье-
ре фильма ужасов «Звонки», основ-
ной частью которого стал мистиче-
ский квест Komnata «Лабиринт Ха-
кайны».

Сегодня в Нью-Йорке под брен-
дом Komnata работают уже четы-
ре команды франчайзи, которые 
запустили 12 квестов. Самый но-
вый открылся в финансовом цен-
тре Нью-Йорка, напротив фондо-
вой биржи. Аренда помещения в 
95 кв. м обходится двум предпри-
нимательницам в $6,6 тыс., но за-
траты оправдывают себя — поми-
мо постоянного потока туристов в 
комнату часто заходят трейдеры и 
работники соседних банков. Сово-
купный оборот квестов в США Кра-
мин оценивает в $80 тыс. в месяц.

Главная проблема — аренда. «У 
нас как обычно вопросы решают-
ся? Приехал к владельцу, он гово-
рит — 500 тыс., ты — 350 тыс., он — 
400 тыс., ты — три месяца каникул. 
Ударили по рукам, он отдает ключ, 
и на следующий день уже можно 
начинать ремонт», — рассказывает 
Артем. В Нью-Йорке сдачей поме-
щений в аренду занимаются исклю-
чительно риелторы, которые обща-
ются с клиентами по почте, выходя 
на связь раз в несколько дней. Про-
цесс растягивается на долгие меся-
цы. «На Манхэттене ребята четыре 
месяца искали помещение и реши-
ли, что, если завтра ничего не най-
дут, разворачиваются и едут домой. 
В итоге они просто приехали в офи-
сный центр, сели на ресепшен и ска-
зали, что никуда не уйдут, пока не 
поговорят с владельцем. Они доби-
лись встречи и решили все вопро-
сы за пять минут», — рассказывает 
Артем.

«Легких денег уже 
не будет»

Сегодня «Выйти из комнаты» ра-
ботает в семи странах мира (Рос-
сия, СНГ, Европа и США). В Казани 
точек больше всего (30), одна из 
комнат даже расположена в баш-
не Казанского кремля. Партнеры 
Крамина за рубежом — это в основ-
ном экспаты, покинувшие Россию 
много лет назад, или россияне, ко-
торые уехали развивать бизнес за 
рубежом. Несмотря на то что сто-
имость франшизы на открытие в 
США и Европе составляет от $5 до 
50 тыс., недостатка в потенциаль-
ных партнерах нет. «Вы представ-
ляете, что значит для человека, всю 
жизнь прожившего в маленьком 
российском городке, открыть биз-
нес в Нью-Йорке? Это редкий шанс 
начать абсолютно новую жизнь», — 
говорит Артем.

«Нью-Йорку еще очень далеко 
в плане количества и качества кве-
стов до Москвы, там можно строить 
и строить, — подтверждает Богдан 
Кравцов. — Еще квесты выстрелят, 
пожалуй, в Китае — там вообще все 
растет как на дрожжах». По подсче-
там Крамина, сейчас в Нью-Йорке 
работает около 50 проектов, кури-
рующих 120 квестов, по количеству 
комнат его проект лидирует.

В России ситуация иная: все мил-
лионники уже плотно заняты, а вот 
заработать на квестах в городах по-
меньше еще можно. Правда, публи-
ка там относится к этому виду раз-
влечения осторожно: по подсче-
там Гильдии квестов, только 30% 
россиян знают, что такое «квесты 
в реальности», а средний чек здесь 
в несколько раз ниже московского.

Средний оборот такой комнаты в 
регионах России сейчас составляет 
200–500 тыс. руб., в Москве — 400–
1500 тыс. руб., говорит сооснователь 
сети квестов «выХод» Роман Авту-
хов. Рентабельность по чистой при-
были достигает 25–35%. Времена, 
когда отбить инвестиции с одним 
квестом можно было на третий ме-
сяц работы, уже прошли, уверен ди-
ректор направления «Афиша-Кве-
сты» Евгений Шильников: «При за-
грузке в 40–50% два квеста общей 
стоимостью 5 млн руб. будут при-
носить около 1 млн руб. оборота в 
месяц при расходах в 700 тыс. руб. 
Отбить средства получится не рань-
ше чем через год. Легких денег уже 
не будет».

В общей сложности за три года 
работы Крамин продал 59 франшиз, 
партнеры открыли около 150 точек, 
40 из них уже закрылись. Выручка 
компании от продажи франшиз за 
прошлый год, по оценкам РБК, со-
ставила около 30 млн руб. Прибы-
ли пока нет, утверждает Артем:  все 
средства, полученные от паушаль-
ных взносов и роялти, он реинве-
стирует в оплату работы бэк-офи-
са и развитие — перевод сценариев 
квестов на семь языков, создание 
бренд-бука и новой версии сайта, 
запись видеороликов о каждой ком-
нате и пр. Сам он зарабатывает на 
трех собственных комнатах в Каза-
ни и еще трех квестах, открытых по 
партнерской модели в Нью-Йорке, 
Нижнем Новгороде и Казани. «Свой 
личный финансовый интерес я 
удовлетворю не сегодня и не завтра, 
а в тот момент, когда найду круп-
ного инвестора, готового вложить в 
мой большой и красивый проект се-
рьезные деньги», — уверяет Артем. 
Он мечтает об IPO. 

интерьера, а его жена Полина раз-
вивала сеть детских садов в Казани.

«Когда у Артема дела пошли 
резко в гору, я загорелся открыть 
квест», — рассказывает Владислав. 
Но рынок Казани к тому моменту 
уже был насыщен, и Артем пред-
ложил другу запуститься в США. 
«Мы решили играть по-крупному 
и запуститься на самом конкурент-
ном в мире рынке развлечений — 
в Нью-Йорке», — вспоминает Кра-
мин. Он продал другу франшизу за 
300 тыс. руб. и обязался инвестиро-
вать половину стартовых средств в 
обмен на 50% будущей прибыли.

Вчетвером предприниматели 
оформили туристические визы и 
отправились в Нью-Йорк откры-
вать новую компанию. Чтобы сэ-
кономить на аренде, решили запу-
скаться не на Манхэттене, а на окра-
ине, в Бруклине. Снять помещение 
площадью 80 кв. м удалось всего за 
$ 1,1 тыс. в месяц. Квест решили от-
крывать под брендом Komnata. «Мы 
долго думали над вариациями типа 
escape the room, best escape и т.д., 
но остановились на странном рус-
ском слове, непривычном для ино-
странного уха и поэтому запомина-
ющемся», — объясняет Артем.

Рынок «живых» квестов

Жанр компьютерных 
квестов (escapetheroom) 
появился еще в середине 
1990-х годов и быстро 
набрал популярность 
среди геймеров. В 2000-х 
виртуальные комнаты пе-
ребрались в реальность: 
в США, Европе и Японии 
стали появляться «жи-
вые» квесты. Выбраться 
из запертой комнаты 
можно, решив ряд задач и 
головоломок.

В Россию формат привез-
ли основатели «Клаустро-
фобии» Богдан Кравцов, 
Тимур Кадыров и Сергей 
Кузнецов. Это произошло 
в 2013 году. Проекты 
стартовали как в Москве, 
так и в регионах, рынок 
стал бурно расти. «В кон-
це 2013 года экономика 
еще была стабильна, а 
ассортимент бюджетных 
видов неалкогольного 
отдыха давно не менялся. 

Квесты стали искрой в 
нужное время и в нужном 
месте», — говорит соо-
снователь сети квестов 
«выХод» Роман Автухов. 
За несколько месяцев 
квесты заполнили Мо-
скву, Санкт-Петербург, 
Казань и Новосибирск, 
франчайзинговые точки 
крупных игроков возни-
кали по всей стране.
По оценкам агрегатора 
квестов «Афиша-Квесты», 

сегодня в России работа-
ет около 450 компаний, 
которые открыли боль-
ше 1700 комнат. Самые 
крупные игроки — «Клау-
строфобия» (154 квеста), 
«выХод» (112 квестов), 
«Выйти из комнаты» (104 
квеста) и др. Рынок по-
степенно консолидирует-
ся, вытесняются мелкие 
компании с несколькими 
комнатами, говорит Ар-
тем Крамин. Крупные 

игроки прочно закрепи-
лись в регионах, поделив 
между собой свободные 
города-миллионники. «В 
Казани наша франшиза 
стоит сегодня 3 млн руб., 
и это скорее ограничи-
тельная мера. Мы тол-
каемся локтями уже не 
только с конкурентами, 
но и с собственными 
франчайзи», — говорит 
Артем Крамин.

Экономика квеста Komnata  
в Нью-Йорке, $ тыс.

Экономика квеста в Москве, тыс. руб.*

Аренда  
(80–100 кв. м) 1,8–2,5
Зарплатный фонд  2,8–3
Ремонт и замена электроники  
и бутафории 1–1,2
Прибыль до налогообложения

 1,4–5,3
Источник:  
компания «Выйти из комнаты» 

Аренда (250 кв. м) 200
Зарплатный фонд  100
Ремонт и замена электроники  
и бутафории 90
Прочие расходы  250
Прибыль до налогообложения

 560
Источник: агрегатор «Афиша-Квесты». 
* Приведены усредненные показатели 
для компании с тремя квестами и загруз-
кой четыре игры в день
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От чего будет зависеть курс американской валюты на этой неделе

Доллар между праздниками
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

В ближайшие дни на курс дол-
лара будут влиять заявления 
представителей ФРС, публи-
кация протоколов с заседания 
американского регулятора, 
а также налоговый период 
в России. Как эти и другие 
факторы скажутся на курсе?

По словам экспертов, новая неде-
ля обещает быть довольно спокой-
ной. Этому будут способствовать 
праздничные дни в США и России. 
Так, в США в понедельник, 20 фев-
раля, празднуют День президен-
тов, а в России 23 февраля — День 

защитника Отчества. Однако на 
фоне «узкого» предпраздничного 
рынка несколько значимых собы-
тий все же ожидается.

Опрошенные РБК финансисты 
отметили, что на этой неделе бу-
дут важны заявления представи-
телей Федерального комитета по 
открытому рынку (FOMC) Нила 
Кашкари и Патрика Харкера, ко-
торые выступят в преддверии пу-
бликации в среду протокола пре-
дыдущего заседания комитета. 
«Представители Федрезерва, ко-
торые будут выступать во вторник, 
могут усилить ожидания игроков 
в части ожиданий по повышению 
учетной ставки ФРС», — говорит 

главный аналитик Нордеа Бан-
ка Денис Давыдов. Это может по-
высить интерес к доллару США и 
ослабить рубль. «На глобальном 
рынке растет уверенность в том, 
что ФРС повысит ставку три раза в 
течение года, соответственно, это 
фактор в пользу доллара», — согла-
шается заместитель генерального 
директора по инвестициям ком-
пании «Универ Капитал» Дмитрий 
Александров.

На следующий день, 22 февра-
ля, на валютный рынок будет ока-
зывать влияние уже сама публика-
ция протокола. По мнению анали-
тика ГК «Финам» Богдана Зварича, 
эти данные будут влиять на стои-

мость доллара на международном 
валютном рынке, а также способ-
ны повлиять на динамику цен на 
нефть — спекулянты могут нарас-
тить ставки на удешевление сырья 
в расчете на коррекцию сырьевых 
рынков из-за скорого укрепления 
американской валюты. «Публика-
ция протокола заседания комите-
та по открытым рынкам ФРС США 
способна повысить волатильность 
на финансовых рынках», — рас-
суждает младший аналитик груп-
пы исследований и прогнозирова-
ния АКРА Василиса Баранова.

Еще один важный фактор — это 
период налоговых платежей в рос-
сийский бюджет, который тради-

ционно будет укреплять рубль. Как 
отмечает Денис Давыдов из Нор-
деа Банка, особенно интенсивные 
выплаты придутся на 27 февраля и 
до этого момента компании будут 
активно продавать свою валютную 
выручку. Это, соответственно, бу-
дет оказывать поддержку рублю.

С учетом этих и прочих факто-
ров участники опроса предполага-
ют, что к закрытию биржи в пят-
ницу, 24 февраля, доллар немно-
го окрепнет. Консенсус-прогноз — 
58,5 руб. за доллар. На прошлой 
неделе финансисты предсказыва-
ли 58,9 руб. за доллар и ошиблись: 
17 февраля на закрытии торгов в 
19:00 мск он стоил 58,2 руб.  

Что будет влиять на курс доллара в ближайшие пять дней

Прогноз курса доллара на пятницу, 24 февраля — 58,5 руб. (против  58,2 руб. на 19:00 мск в пятницу, 17 февраля)

1.
Риторика 
представителей ФРС 
США и публикация 
протокола заседания 
ФРС 
На вторник, 21 февраля, за-
планированы выступления 
двух членов Федерального 
комитета по открытому 
рынку (FOMC) — Нила 
Кашкари и Патрика Харке-
ра. По мнению аналитика 
«Алор Брокер» Сергея 
Королева, их риторика, 
с одной стороны, будет 
направлена на ослабление 
доллара к основным ва-
лютам, так как этого хочет 
аппарат Трампа. С дру-
гой — на предстоящее по-
вышение ключевой ставки, 
что укрепит американскую 
валюту. В связи с этим на 
валютных рынках ожида-
ется всплеск волатильно-
сти. Уже на следующий 
день, 22 февраля, будут 
опубликованы протоколы 

заседания ФРС США от 
31 января — 1 февраля те-
кущего года. «В них будет 
представлена подробная 
картина относительно 
позиции членов FOMC по 
денежно-кредитной по-
литике», — рассказывает 
Королев. Соответственно, 
жесткая риторика будет 
указывать на скорое по-
вышение ставки ФРС, что 
может повысить интерес 
инвесторов к доллару США 
и ослабить рубль.

2. 
Налоговые 
выплаты 
в бюджет РФ
На текущую неделю прихо-
дится начало периода нало-
говых выплат в российский 
бюджет. Особенно интен-
сивные выплаты придутся 
на понедельник следующей 
недели, 27 февраля, ког-
да будут выплачиваться 

акцизы, налог на добычу 
полезных ископаемых 
и НДС. «В преддверии этого 
момента компании начнут 
чуть более активно прода-
вать свою валютную выруч-
ку, — рассказывает главный 
аналитик Нордеа Банка Де-
нис Давыдов. — Это, в свою 
очередь, сыграет в пользу 
небольшого укрепления 
рубля».

3. 
Вербальные 
интервенции 
правительства РФ
Во второй половине про-
шлой недели словесные ин-
тервенции представителей 
российской власти сыграли 
ключевую роль в динамике 
рубля и привели к его ос-
лаблению. Так, в пятницу, 
17 февраля, торги валютной 
парой доллар/рубль на 
Московской бирже откры-
лись на уровне 57,5 руб. за 

доллар, а закрылись на от-
метке 58,2 руб. По мнению 
экспертов, словесные ин-
тервенции будут оказывать 
влияние на курс рубля и на 
этой неделе. Кроме того, 
инвесторы могут услышать 
новые заявления от вла-
стей. «Самый существен-
ный фактор, который будет 
способствовать ослабле-
нию рубля, — это позиция 
правительства РФ, которое 
намерено серьезно взять-
ся за проблему крепкого 
рубля», — комментирует 
заместитель председателя 
правления Локо-банка Ан-
дрей Люшин. 

4. 
Действия 
Минфина на 
валютном рынке
В начале месяца Минфин 
приступил к ежедневным 
покупкам валюты на сумму 
почти 6,3 млрд руб. По 

словам экспертов, они не 
оказали сильного негатив-
ного влияния на россий-
скую валюту. Однако по 
мнению начальника отдела 
привлечения розничных и 
корпоративных клиентов 
УК «Солид Менеджмент» 
Сергея Звенигородского, 
на этой неделе эффект от 
интервенций может быть 
больше. Этому будет спо-
собствовать изменение 
торгового баланса (разни-
цы между стоимостью всех 
экспортированных и им-
портированных товаров и 
услуг). «Пока государство 
делает закупки на меньшие 
суммы, нежели продает, и 
удерживает часть валют-
ной выручки из экспорта 
(как основной экспортер), 
говорит Звенигородский. 
В сочетании с валютными 
интервенциями и фиксаци-
ей доходов иностранными 
инвесторами это способ-
ствует ослаблению рубля».

5. 
Данные 
по запасам нефти 
и нефтепродуктов 
в США
Статистика по запасам 
нефти и нефтепродуктов 
публикуется еженедельно 
и способна повлиять 
на курс валюты. Как 
отмечает аналитик ГК 
«Финам» Богдан Зварич, 
запасы в последнее 
время растут достаточно 
высокими темпами. «Это, 
в свою очередь, оказывает 
негативное влияние на 
динамику цен на нефть 
и, соответственно, на 
рубль», — говорит эксперт. 
Поэтому, если на этой 
неделе станет понятно, 
что запасы нефти в США 
продолжают увеличиваться, 
рубль может немного 
ослабнуть.

Методика оценки
Для оценки каждого фактора применялась шкала от 1 до 5, где 1 – слабое влияние, 5 – сильное. Итоговый балл получен суммированием оценок
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Андрей Люшин, 
заместитель председателя 
правления Локо-банка

Василиса Баранова, 
младший аналитик 
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